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EL ANO 81 ANALIZADO · 
POR LOS SINDICATOS 
ASOCIACIONES DE VECINOS · 

Y LAS PENAS 



22 DE DICIEMBRE. ULTIMO PLENO DEL ANO 1981 
También podríamos haber titulado esta cromca di

ciendo algo así: «El Orden del Día más largo para el 
último Pleno del año». Porque dicho Orden del Día 
contaba nada menos que con treinta y siete puntos, 
que pudieron ser treinta y ocho de haber sido Pleno 
Ordinario -con la correspondiente inclusión del pun-

to de ruegos y preguntas- y no Extraordinario. Ade
más, hasta es posible que ese título con resonancias 
cinematográficas le hubiera ido mejor a esta crónica 
escrita en unas fechas en las que el cine ha sido 
nuestro entretenimiento número uno (todos hemos 
querido ser Tarzán alguna vez). 

Pero vayamos ya al grano y empece
mos por decir qué Comisiones se lle
vaban la palma en el reparto de esos 
treinta y siete puntos. Estas fueron 
la de Enseñanza (ocho puntos), la de 
Obras (cinco puntos) y la de Urbanis
mo (cinco puntos). Pero antes de tra
tarse por el Pleno las mociones de las 
Comisiones, se trató una moción pre
sentada por la Alcaldía relativa al cum
plimiento del Convenio colectivo. Esta 
moción contenía un total de catorce 
puntos, todos ellos encaminados a dar 
cumplimiento a los puntos del Con
venio que todavía no habían sido lle
vados a cabo. Todos los puntos fueron 
aprobados por unanimidad, excepto el 
de equiparación salarial y el relativo a 
la posible elección de dos comités de 
trabajadores en el seno de la Corpo
ración. 

Otro moción presentada por la Al
caldía, que también fue aprobada por 
unanimidad, era la que proponía la 
adhesión del Avuntamiento al Acuerdo 
Marco sobre Vivienda y Urbanismo. 

OCHO MOCIONES DE LA COMISION 
DE ENSEÑANZA 

Todas ellas fueron aprobadas por 
unanimidad. Sergio Cuello, al referirse 
a estas mociones, que ocupaban los 
puntos entre el veinte y el veintisiete, 
tuvo un rasgo de humor y dijo que 
con «esta intervención inicial espero 
ahorrarme siete intervenciones». En 
realidad, fue así, porque el carácter de 
las propuestas no se perstaba a gran
des debates, como el lector puede com
probar: 

- Aprobación de los cerramientos 
para varios colegios nacionales. 

- Aprobación del proyecto de cerra
miento de los porches con arcos 
en los Colegios Nacionales «Cer
vantes» y antiguo «Daoíz y Ve
larde». 
Propuesta para la aprobación del 
presupuesto para aulas de medios 
audiovisuales. 
Proouesta para la realización de 
diversos trabajos de pintura en 
Colegios Nacionales. 

TELEFONOS DE INTERES 

Excmo. Ayuntamiento 
Policía Municipal 
Oficina Turismo . . . . . . . .. 
Bomberos .. . 
Santa María La Rica 
Casa de Socorro 
Cru2 Roja 
Sanatorio Vallés 
Ambulatorio S.S .. 
Servicio de Urgencias 
Guardia Civil 
Comisaría de Policía . . . 
Taxis ... . .... .. . . 
RENFE .. . 
Continental Auto .. . 
Policía 
Centro de Salud ... 
Cámara de Comercio 
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Propuesta para la concesión de 
subvenciones a los Colegios Pú
blicos para la realización~ de cur
sillos. 
Moción sobre la entrada en fun
cionamiento de la Guardería del 
Instituto Nacional de Asistencia 
Social. 
Propuesta para la instalación de 
grupos de presión y depósitos de 
agua potable en varios Colegios 
Nacionales. 
Propuesta para la aprobación de 

un plan de compra de extintores 
para todos los Colegios Naciona
les. 

MOCIONES DE LA COMISION 
DE OBRAS 

La Comisión de Obras, junto con la 
Delegación de Aguas y Saneamiento, 
integrada en ella, también presentó un 
importante número de mociones. Es
tas fueron las siguientes: 

Propuesta para la adjudicación 
definitiva de las obras de la pri
mera fase del colector industria l 
Oeste. 

Propuesta para la adjudicación 
definitiva de las obras de ace
rado en las calles del Tinte, Ce-
1-rajeros y Teniente Ruiz . 
Propuesta para la adjudicación 
definitiva del concurso-subasta de 
las obras de acondicionamiento 
de la calle Corinto. 
Propuesta para la adjudicación 
definitiva de las obras de acon
dicionamiento de los accesos a la 
ciudad por la carretera de Pas
trana . 

DELEGACION DE AGUAS Y 
SANEAMIENTO 

Las mociones. de la Delegación de 
Aguas fueron las siguientes: 

Propuesta para e l ·encargo del pro
yecto para el tramo final del Co
lector Industrial Oeste. 
Propuesta para el encargo del 
proyecto del colector del Caño 
Gordo. 
Propuesta para la redacción de 
las bases de la confección del pro
yecto de Estación depuradora de 
Aguas Residuales Industriales. 
Propuesta para solicitar del Es
tado la ayuda necesaria para el 

REGLAMENTO PARA LA VENTA AMBULANTE 
LA proliferación de puestos ca

llejeros de venta ambulante es, 
antes que nada, una consecuencia 
de la crisis económica por la que 
atraviesa el país. Muchos ciudada
nos, ante la imposibilidad de en
contrar trabajo, optan por esta ac
tividad, buscando en ella la subsis
tencia económica. Pero esta proli
feración de vendedores ambulantes 
crea problemas de muy diversos 
órdenes -entre los cuales se inclu
ye también el Orden Público-, que 
el Reglamento aprobado por el 
Ayuntamienlo en su sesión del pa
sado día 22 de diciembre tiende a 
solucionar de la mejor forma posi
ble, a sabiendas de que existen si
tuaciones -v ésta es una de ellas
para las qué no existen las respues
tas o soluciones perfectas. 

El Reglamento, presentado al Ple
no por la Comisión de Obras y Ser
v icios, había sido previamente dis
cu tido con la Cámara de Comercio 
v con la Asociación de Vendedores 
Ambulantes. Muchas de las sugeren
cias aportadas por rtstas entidades 
han sido incorporadas al texto de
finitivo del Regla111ento, cuyas dispo
siciones más reseliables son las si
guientes: 

- Los días de mercado serán los 

lunes (Virgen del Val), los mar
tes (Campo del Angel-Chorri
llo) y los miércoles (Reyes Ca
tólicos). 
Para inswlar un puesto será 
imprescindible la autorización 
previa del Ayun tamiento, que 
sólo se concederá a las perso
nas que se encuenl ren en si
/llación de desem p/eo. 
No se podrán vender carnes, 
pescados, embutidos, produc
tos lácteos, huevos ni ace it es 
a granel. 
Los vendedores, al final de ca
da jornada, deberán dejar lim
pios los pues/os ocupados. 
Las inspecciones san itarias de 
los artículos de venta que lo 
requieran se llevarán a cabo 
por la policía de sanidad y con
/ rol de precios, que, en su ca
so, tramitará los expedientes 
de inf racciún ante el Avu11ta-
111ie11to. 

Con este Reglw11e1110, lo que se 
pretende -en palabras del presi
dente de la Comisión de Obras
es «regula r w1 hecho que se da, 
que es un producto de la situación 
que vivimos, y al que no debemos 
Polver la espa lda por engorroso que 
sea». 

desdoblamiento y la construcción 
de un depósito regulador de 10.000 
metros cúbicos ele capacidad. 

MOCIONES DE LA COMISION 
DE URBANISMO 

Propuesta para la aprobación pro
visional de, proyecto de urbaniza
ción del polígono cuarenta y uno 
de las normas. Este polígono se 
encuentra entre los te rrenos de 
la Universidad Laboral y la ca
rretera de Camarma. 
Propuesta de la Comisión de Ur
banismo para aprobar ias modi
ficaciones del proyecto de Nor
mas Subsidiarias . .1::.stas modifica
ciones han sido sugeridas duran
te el período de exposición de las 
mismas . 
Propues ta para la cesión al Minis
terio de Sanidad y Seguridad So
cial de una parcela para la cons
trucción de una Guardería. Esta 
parcela tiene una extensión de 
3.000 metros cuadrados y está si
tuada en la zona de Virgen del 
Val. 
Propuesta de la Comisión de Ur
banismo para expropiar un terre
-10 destinado a la construcción de 
un patio para el Colegio Daoíz y 
Velarde. Este terreno está situ:::do 
en el espacio comprendido entre 
la calle Muelle y la calle Infanta
dc. junto a la Iglesia de Santiago. 
Pre Juesta de la Comisión de Ur
ban1 >mo para la adquisición de 
una parcela destinada a uso es
colar. Esta parcela, situada en el 
polígono El Val, tiene una exten
sión de 10.000 metros cuadrados. 

OTRAS MOCIONES APROBADAS 

- Aprobación de las de Administra
ción del Patrimonio de 1980. 

- Aprobación de las Cuentas Gene
rales del Presupuesto Ordinario 
de 1980. 

- Aprobación de la liquidación y 
Cuenta General del Presupuesto 
Especial Ordinario de la Ciudad 
Deportiva Municipal del ejercicio 
de 1980. 
Propuesta de la Junta Rectora del 
Centro de Salud para la creación 
de una plaza de psicólogo en la 
plantilla laboral de dicho centro. 
Propuesta de la Comisión de Cul
tura para el acondicionamiento 
de un local para Club de Ancia
nos y Biblioteca en el Paseo de 
los Pinos y adquisición de libros. 
Propuesta de los concejales de 
UCD para inquirir nuevamente 
ante la Diputación Provincial so
bre la puesta en marcha de las 
obras en el antiguo convento de la 
Madre de Dios (Prisión de Par
tido). 
Propuesta de los concejales del 
PTE para la implantación de una 
zona azul para aparcamientos en 
e l centro de la ciu::'. :'.d. Se acor
dó que para el mes de febrero se 
lleve a Pleno un estudio para la 
rea lización de esta propuesta. 

El Pleno terminó ,tras el tratamiento 
de los t reinta y siete puntos, hacia las 
diez v med ia de la noche, mucho an
tes de lo que se esperaba, dado el 
extensísimo Orden del Día v la con
flictividad potencial de algun.os de los 
puntos, que luego no llegó a darse. 

MEMSAHIB 

Una serie de cartas dirigidas a una 
mujer casada sin·en como excusa pa
ra darnos una visión de la India actual 
a través ele unos cortos flashs descrip
tivos qu..: en tocio momento tienen pre
-;en te la evocación romántica ele Fos
ter y K1pling al fondo. 

Premio 
«Ciudad Alcalá de Henares 1980» 

ALCALA-N ARRATIVA 
De venta en librer ías y Oficina de 
Turismo. 

ALCA~ 
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EL ULTIMO Jll\10 DE LA 
GESTION MUNICIPAL 

En abril de 1983 tendrá lugar el proceso de 
renovación de las Corporaciones Locales de to
do el Estado español. Ya sólo queda poco más 
de un año para que los gobiernos municipales 
traten de poner en práctica todo aquello que 
figuraba en sus programas, por los que fueron 
votados, y en los que habrán volcado sus es
fuerzos (tanto en los tres años anteriores, co
mo lo harán ahora en estos quince meses que 
restan de mandato) con el fin de poder cum
plir lo que prometieron a sus vecinos. 

Mientras tanto, los poderes públicos de la 
Nación están preparando la nueva Ley de Ré
gimen Local que servirá de marco legal a los 
concejales que los alcalaínos elijan como sus
titutos de este primer gobierno municipal de
mocrático de la nueva etapa histórica de nues
tro país iniciada en 1977 con la elección de las 

Cortes Constituyentes. Todos los municipios 
españoles se han encontrado y se encuentran 
aún encorsetados por la Ley de Régimen Local 
de 1955 que produce un estrangulamiento de 
la autonomía de los poderes locales en donde 
las competencias están bastante restringidas y 
el poder municipal puede encontrarse en mu
chos casos con denegación de decisiones toma
das por sus órganos ejecutivos (Pleno o Perma
nente) procedentes del poder central, lo cual 
no hace sino entorpecer su labor. 

Así pues, es de esperar -y habría que luchar 
por ello- que otro «espíritu autonómico» sea 
el que presida la nueva normativa de la Ad
ministración Local, en la línea de construir el 
Estado de las Autonomías del que ya habla la 
Consttiución de 1978, y en la línea de clarifi
cación de las competencias de los poderes lo
cales, competencias que en la actualidad se ven 
lastradas por una gran dependencia con res
pecto al poder central y cuyas relaciones con 
los poderes autonómicos tampoco están deli
mitadas. Estas últimas relaciones habrán de 
irse construyendo en base a esa nueva Ley de 
la que hablamos y a los diversos procesos 
autonómicos. 

Al margen de las consideraciones legales, 
también en este año, cuando los primeros fríos 
anuncien la Navidad, se pondrá en marcha to
do el proceso o mecanismo preelectoral. Será 
el momento de hacer balance de la gestión 
desarrollada durante los cuatro años para los 
que las Corporaciones Locales fueron elegidas, 
y será el momento en que los ciudadanos ten
drán que valorar la gestión de los diversos 
partidos que componen los Ayuntamientos con 
el fin de decidir mediante su voto la continui
dad o la sustitución de los mismos. La refle
xión debe comenzar ya. No van a faltar rumo
res, bulos y descréditos diversos para quienes 
hoy gobiernan, procedentes de aquellos que 
quieren llegar a gobernar. 

Por eso ahora más que nunca es necesario 
que los ciudadanos hagan un esfuerzo por in
formarse lo más objetivamente posible de lo 
que se ha hecho y lo que no se ha hecho en 
nuestro Ayuntamiento. Las informaciones des· 
tructivas van a ser una tónica general en este 
año que resta. Y para muestra bien vale un 
botón: cuando el año no ha hecho más que co
menzar, el semanario local sacaba en su pri
mera página una fotografía de dos concejales 

ALCA 
EQUIPO DE REDACCION Y COORDINA
CION: 

Juan Antonio Pérez Pérez 
Luis Gregario Díaz Vilches 
Santiago López Legarda 

FOTOGRAFIA 
Luis Alberto Cabrera 

DISEÑO: 
Vicente-Alberto Serrano 

PUBLICACION DEL SERVICIO INFORMA
TIVO DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO DE 

ALCALA DE HENARES 

Depósito legal: M . 24 .716-1975 
Imprime Gráf. Dehon. Torrejón de Ardoz 

alcalaínos y un titular que rezaba: «El Alcalde 
los despidió». Como si se tratara de trabaja
dores de una empresa en la que el jefe decide 
que dejen de serlo. Este titular, además, no 
va acompañado de una explicación (ni siquiera 
en las páginas interiores) de los motivos del 
cese, que no despido, de estos dos ediles, mo
tivaciones que se ofrecen a nuestros lectores 
en otro lugar de este número de ALCALA HOY. 

Por nuestra parte, afrontamos este segundo 
año de contacto con lectores, en la misma lí
nea informativa que hemos seguido hasta aho
ra: seriedad y honestidad en la información. 
Naturalmente seguimos confiando en cumplir 
un importante papel en esta tarea vital para 
la democracia que es conseguir la identifica
ción entre el pueblo y las instituciones que lo 
representan. 

LA BICICLETA, ESTRELLA 
DEL TRANSPORTE URBANO 

DEL FUTURO 

a experimentar los efectos beneficio
sos de esta actividad. 

Así pues, no se trata de seguir una 
suerte de «snobismo» o de que de
bamos convertinos en imitadores de 
otras sociedades en las que ya la 
bicicleta es un instrumento impres
cindible de la vida cotidiana del co
mún de los ciudadanos. Se trata, 
antes al contrario, de resolver algu
nos de los problemas que más de
gradan la calidad de nuestra vida, 
de nuestra convivencia; se trata de 
dar solución, de una forma imagina
tiva, inteligente y no consumista, a 
problemas como la contaminación 
del aire que respiramos, el seden
tarismo, el caos circulatorio, el au
mento creciente e insostenible de 
energía, el trágala de la nucleariza
ción del país precisamente para con
sumir más energía, cte. 

bús por espacio de más de media 
hora, hasta que vino un vehículo co
rrespondiente a Ja línea que yo que
ría tomar. Naturalmente, no he es
crito esta carta por este hecho que 
podría calificarse de episódico, sino 
porque creo que el mal funciona
miento de los transportes públicos 
es un mal que se da no sólo en nues
tra ciudad, sino en toda España. Ma
lamente se van a conseguir resulta
dos con las campañas d~ sensibiliza
ción de los ciudadanos para que no 

utilicen el transporte privado, si 
esas campañas no van acompañadas 
de la debida mejora en el servicio 
y funcionamiento de los transportes 
públicos. El ciudadano paga unos 
impuestos y es lógico que a cambio 
de esos impuestos se le den unas 
contrapartidas (servicios) con la ca
lidad de una sociedad moderna e 
industrializada y no con la calidad 
ínfima de una sociedad tercermun
dista. 

Milagros Hidalgo 

De puro repetida, hoy día es un 
tópico la afirmación de que la bici
cleta es algo más que una máquina 
para hacer deporte, algo más que 
un objeto de consumo al tiempo 
que máquina medicinal para nues
tros raquíticos corazones, arruina
dos por la falta de ejercicio y Ja 
tensión a veces insoportable de nues
tras vidas cotidianas. La bici, como 
la llaman cariñosamente sus incon
dicionales, se nos ofrece ya como 
una solución realista, económica, no 
contaminante y eficaz al cada día 
más caótico y angustioso problema 
de la circulación urbana. 

Pero no por ser tópicas estas afir
maciones, deja de ser necesario re
cordarlas de cuando en cuando con 
la intención manifiesta de extender 
el uso de la bici cada día un poco 
más. Porque no es este un objetivo 
en el que estén interesados única
mente los poderes públicos (más 
bien habría que pensar si realmente 
existe algún poder público interesa
do en ello), sino todos los practi
cantes de esta modalidad del trans
porte que son, además, quienes van 

ALCA~ 

Nuestra ciudad, por añadidura, es 
orográficamente idónea para el uso 
de la bicicleta, porque prácticamen
te carece de cuestas o calles con una 
pendiente pronunciada. El esfuerzo 
necesario, por tanto, es incluso me
nor que el requerido para llegar an
dando a un lugar determinado. 

A. González 

MAS DE MEDIA HORA 
ESPERANDO UN AUTOBUS 

El domingo día 11, cuando me dis
ponía a desplazarme hasta el Esta
dio Municipal del Val para presen
ciar el encuentro de fútbol que allí 
se iba a celebrar, me vi obligado a 
permanecer en una parada de auto-

COMIENZA LA CUESTA 
DE ENE~D 

1 i "OUE ME Qu11EN 
'4-.,__:0 BA 1 LAO" ~ 
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11 Mirador de la Salud 
ENTREVISTA CON EL EQUIPO DEL CENTRO MUNICIPAL DE SALUD 

SALUD SEXUAL Y PLA~lflCACID~ f AMILIAR 
Pregunta.-¿Qué asistencia se es

tá prestando a la población alcalaí
na dentro de este programa? 

ISABEL ROMERO. - Fundamen
talmente vamos a trabajar en dos 
campos: planificación familiar y sa
lud sexual. Pretendemos cubrir to
dos los aspectos de lo que es la 
sexualidad, tanto desde el punto de 
vista médico como psicológico, dan
do especial importancia a la preven
ción. 

P.-¿Qué entienden ustedes por 
salud sexual? 

CARMEN CASTAÑO.-Intentamos 
situar la sexualidad en el ámbito de 
las relaciones humanas, como una 
forma de expresión personal. Con 
este fin y para decirlo de una ma
nera breve se va a dar prioridad a lo 
educativo-formativo. 

P.-¿ Y cómo se va a llevar a ef ec
to? 

MILAGROS SALCEDO.-A través 
de cursos sobre sexualidad a educa
dores, padres, adolescentes... etc. 
Por otra parte, ya se está prestando 
asesoramiento y orientación psicoló
gica en la consulta diaria. Asimismo, 
para todas aquellas personas que lo 
necesiten, se crearán grupos forma
tivos-terapéuticos. Un especial tra
tamiento van a recibir los cursos 
sobre educación sexual escolar que 
el Centro impartirá a padres y edu
cadores. 

P.-¿Se van a recetar anticoncep
tivos? 

ISABEL ROMERO.-Sí, por su
puesto, anticonceptivos orales, dis
positivos intrauterinos, óvulos es
permicidas... etc. Pero la planifica-
ción familiar no consiste sólo en 
tomar la «pastilla». Cualquier per
sona que venga a la consulta ha de 
seguir necesariamente estos pasos: 

1. Asistencia a una charla infor
mativa sobre anticoncepción y 
métodos anticonceptivos. 

2. Historia clínica y reconoci
miento ginecológico completo, 
que incluye análisis de ·sangre 
y citología. 

3. Elección personal con aseso-

PREVENCION V SEGURIDAD 

Desde el mes de diciembre está abierto a la población de Alca
lá el Centro Municipal de Salud en el Paseo de la Estación, 10 
(Hotel Laredo). 

Como ya se dijo en el número anterior de ALCALA HOY en 
la entrevista con el nuevo Director del Centro, éste abarca cuatro 
programas. En este número vamos a informar a los lectores de 
los objetivos y actividades del programa de Salud sexual y Plani
ficación familiar. 

Con este fin entrevistamos al equipo encargado del programa, 
compuesto por una ginecóloga-citóloga, Isabel Romero, coordina
dora del programa, dos psicólogas, Carmen Castaño y Milagros 
Salado, y una ATS, Concha Aparicio. 

ramiento médico y psicológi
co del método más idóneo en 
cada caso. 

4. Revisiones periódicas espacia
das según el método elegido. 

P.-¿Qué otras cosas se hacen en 
Planificación familiar? 

ISABEL ROMERO.-Además de la 
anticoncepción, de la que ya hemos 
hablado brevemente, es necesario 
recalcar que el cometido de este 
equipo de trabajo tiende a abarcar 
varios puntos más: En primer lugar 
la planificación familiar esencial
mente consiste en crear los medios 
adecuados para que las parejas pue
dan tener sus hijos en el momento 
que los deseen y con todas las ga
rantías posibles. Es decir, que ade
más de que biológicamente se ase
gure en lo posible una concepción 
feliz, ésta no sea traumática ni psi
cológica ni biológicamente para los 
padres y, además, tienda a garanti
zar al niño unas posibilidades socia-
les (económicas, etc.) de realizarse 
plenamente. En segundo lugar, y es
to es muy importante, merced a los 
reconocimientos ginecológicos perió
dicos se pueden poner de manifiesto 
síntomas que permitan la preven
ción y detección precoz- del cáncer, 
tanto en el cuello del útero, como de 
mama, así como otras enfermedades 
(hipertensión, diabetes, venéreas, et
cétera) o la infertilidad. 

P.-Parece un programa muy am-

bicioso. ¿Con qué medios cuentan 
ustedes para llevarlo a cabo? 

ISABEL ROMERO.-Sí, somos 
conscientes de que es ambicioso. Pe
ro nos hemos planteado una serie 
de metas a corto, medio y largo pla
zo, que pensamos ir cubriendo poco 
a poco. 

Por lo que respecta a los medios, 
además de contar con la aportación 
profesional del equipo que está en
cargado de realizarlo, el Centro cuen
ta con un laboratorio en el que se 

A la derecha, 
una reproducción 

de la primera página 
de un tríptico 

que ha editado 
el Centro Municipal 

de Salud 
sobre la planificación 

familiar y la 
salud sexual. 

En dicho tríptico, 
entre otras cosas, 

se afirma 
que planificación 

familiar es escoger, 
libre y 

responsablemente, 
el número de hijos 

que se desean. 

Ejemplos: 

van a realizar todos los análisis ne
cesarios (de sangre, citologías, fro
tis vaginales ... ). En aquellos casos 
en que no se pueda llevar a cabo un 
tratamiento específico, se orienta
rán y canalizarán hacia centros es
pecializados. 

Respecto a las limitaciones, una 
simple operación aritmética nos per
mite adelantar que con esta dota
ción no podremos tratar durante es
te año de 1982 a más de 1.600 mu
jeres en la consula ginecológica, por 
ejemplo. La demanda social será la 
que en su caso cree la presión ne
cesaria para que esta dotación au
mente. 

P.-Para terminar, ¿qué hay que 
hacer para venir a consulta o asistir 
a alguno de los cursillos? 

CARMEN CASTAÑO.-Toda aque
lla persona que necesite cualquiera 
de estos servicios podrá acudir a 
consulta, previa petición de hora 
por teléfono durante la mañana. Pa
ra pedir una información más am
plia, directamente en el Centro por 
las tardes. Además, los diferentes 
anunciados oportunamente median
te carteles, etc. 

CLASES Y USOS DE LOS 

A causa de los materiales que se emplean para 
la construcción de nuestras viviendas, mobiliario, 
electrodomésticos y demás enseres, todos ellos 
de fácil combustión, se hace necesario tener un 
extintor con el cual podamos hacer frente a un 
posible incendio que se produzca en nuestra vi
vienda, comercio, etc ., evitando así los destrozos 
que podrían producirs·e. 

Extintor de agua: sólo y exclusivamente para los 
fuegos de la clase A. 

Extintor de espuma: para las clases A y B. 
Extintor de bióxido de carbono: Excelente para 

la clase E, también se puede emplear en las clases 
B y C. EXTINTORES 
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Es necesario conocer qué es un extintor y cómo 
debemos utilizarlo para darle un uso correcto. 

Un extintor es un instrumento para ser utilizado 
en el comienzo de un incendio para intentar sofo
carlo . Se clasifican según la naturaleza y capacidad 
del producto extintor que contienen. 

Los fuegos para su identificación están divididos 
en cinco grupos: A - B - C - D - E. 

Clase A (Secos): Se forman con materias sólidas, 
que producen brasas, como la madera, el papel, los 
tejidos, el corcho, etc. 

Clase B (Grasos): Se forman con materias sóli
das o líquidas que no producen brasas. Materias 
sólidas: grasas, alquitrán, ceras, parafinas , etc.; 
materias líquidas: gasolinas, disolventes, barnices, 
aceites, etc. 

Clase C (gases): Se forman con sustancias en
vasadas o en conductos en estado gaseoso, como 
gas natural, propano, butano, acetileno, etc . 

Clase D (metales): Son los fuegos con metales 
combustibles, como el magnesio, sodio, etc. 

Clase E: Son los fuegos causados en instalacio
nes y equipos eléctricos como transformadores, 
cuadros eléctricos. electrodomésticos, etc. 

En todos los extintores tenemos unas letras que 
nos indican para la clase de fuego que están des
tinados. Comprobando la letra del instrumento es
taremos seguros de que el extintor que usamos 
es el apropiado para la clase de fuego que se nos 
presente, porque el uso de extintores inadecuados 
suele ser causa de accidentes. 

Extintores de polvo: se pueden emplear para to
das las clases, según las características de cada 
aparato. 

Extintor de gas alogenado: para las clases B, C 
y E. 

Todos los extintores tienen un timpo de dura
ción. Es necesario tenerlo en cuenta a la hora de 
adquirirlos, y cuando estén caducados deberán ser 
revisados y cargados. Es necesario también, al com
prar un extintor, asegurarse de que tenga un buen 
servicio de mantenimiento. 

Para uso doméstico el más recomendable es el 
de polvo para las clases A, B, C, E, de 6 kilogra
mos. Prácticamente sirve para todos los problemas 
que se nos puedan presentar en nuestro hogar, 
no es peligroso y es muy fácil de manejar. 

Cuando utilice un extintor, dirija le chorro hacia 
la base de las llamas, teniendo la precaución de 
dar la espalda hacia la salida para no quedar atra
pado en el caso no poder sofocarlo. 

El extintor se colgará en un sitio visible, de fácil 
acceso y de forma que su parte inferior quede a un 
metro y medio del suelo. En comercios y lugares 
públicos deberá• señalizarse su situación y se man
tendrán en todo momento bien visibles, sin ser 
tapados por materiales de decoración, etc. 

Es preciso tener siempre presente que la pre
vención de incendios asegura nuestras vidas y 
nuestro"s hogares. 

Francisco Cañadas 



SE CELEBRO EL 11 CONGRESO DE HISTORIA ECONOMICA 
La Asociación Española de Histo

ria Económica, con sede en la Fa
cultad de Ciencias Económicas y 
Empresariales de la Univers~dad de 
Alcalá de Henares, ha orgamzado el 
II Congreso de Historia Económica, 
celebrado durante los días 17, 18 y 
19 del pasado mes de diciembre. 

La celebración del Congreso ha 
contado con la colaboración de la 
Universidad de Alcalá de Henares, 
la Excma. Diputación Provincial de 
Madrid, el Excmo. Ayuntamiento de 
Alcalá de Henares, el Banco de Es
paña, el Instituto Nacional de Ad
ministración Pública y la Caja de 
Ahorros y Monte de Piedad de Ma
drid. 

El I Congreso se celebró en Bar
celona, hace ya casi diez años; por 
lo que se imponía la necesidad de 
celebrar una reunión magna en la 
que los profesionales y estudiosos 
de esta disciplina pusieran al día sus 
métodos, presentaran ante la luz pú
blica sus últimas investigaciones y, 
entre todos, discutieran sobre el ca
mino que éstas deberán seguir en 
el futuro. 

El acto de apertura tuvo lugar en 

el Paraninfo de la Universidad de 
Alcalá y contó con la intervención 
de su Rector, excelentísimo señor 
don Manuel Marte! San Gil, el Di
putado Provincial, don Arsenio-Eu
genio Lope Huerta, el Decano de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Empresariales, Doctor García Eche
varría, y el Secretario de la Asocia
ción de Historia Económica, Profe
sor don Gabriel Tortella Casares. 

Todos alagaron la hospitalidad de 
la ciudad que los recibía e hicieron 
votos por el buen desarrollo del Con
greso. 

En la mañana del jueves comenza
ron las sesiones científicas para se
guir celebrándose durante los dos 
días siguientes. 

Las intervenciones estuvieron divi
didas en varios grupos temáticos: 

El Profesor J ordi Nadal dirigió la 
sesión sobre «Energía y recursos na
turales». Por la tarde, los Profesores 
Torras Elías y Maluquer de Motes 
dirigieron las ponencias que versa
ban sobre la «Protoindustrializa
ción». 

En la mañana del viernes se pre
sentaron comunicaciones sobre 1 a s 

GABRIEL TORTELLA: 
«HEMOS ENCONTRADO UN GRAN APOYO» 

ccALCALA HOY» quiso recoger al
gunas impresiones del secretario ge
neral del comité organizador, catedrá
tico de Historia Económica de la Uni
versidad de Alcalá, Gabriel Tortella, 
días antes a la celebración del Con
greso. 

Gabriel Tortella contestó a nuestra 
pregunta sobre la elección de Alcalá 
como sede: ·Existen dos razones pa
ra esta elección. Por un lado el hecho 
de que el secretario del comité orga
nizador sea un catedrático de la Uni
versidad de Alcalá. Y por otro lado, 
el gran apoyo que distintos organis
mos han prestado para su realización•. 
Igualmente, destacó la entusiasta co
laboración del Ayuntamiento, que pro
porcionó ayuda material y en espíritu, 
concretada en las 400.000 pesetas que 
el Ayuntamiento puso a disposición 
del Congreso, cuyo destino fue la par
ticipación ciudadana. También destacó 
la colaboración de otras entidades co
mo el Banco de España, Casa de Cu l
tura, Diputación Provincial e INAP, que 
puso a disposición de los congresistas 
su residencia . 

Gabriel Tortella valoró muy positiva
mente este Congreso en cuanto que 
es el primero que hace la Universidad 
de Alcalá en Alcalá. Preguntado sobre 
su visión de las relaciones entre la 
Universidad y Alcalá, manifestó: "Las 
relaciones con el Ayuntamiento han si
do perfectas . No tanto con otras en-

Gabriel Tortella 
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tidades. El Ayuntamiento siempre ha 
intentado fomentar estas relaciones, 
aunque creemos que se podrían po
tenciar mucho más y tomar iniciativas 
como la creación de una residencia 
universitaria y el establecimiento de 
una línea de autobús que conecte la 
ciudad con el campus. Debiera haber 
una mayor colaboración con las em
presas, que no han dado respuesta a 
nuestro llamamiento; por ejemplo, in
terés por licenciados, organización de 
prácticas, etc. Creemos también que 
la universidad popular es un derroche 
porque estas funciones las podría asu
mir la Universidad. Se podrían crear 
cursos de extensión cultural, cursos 
nocturnos, etc. Otro problema es que 
la Universidad, por inercia, se encie
rra. Pensamos también que la Univer
sidad puede ser un buen argumento 
para la recuperación de edificios his
tóricos por parte de la ciudad de Al
calá•. 

Un aspecto importante que el pro
fesor Tortella nos resaltó es la inten
ción, con motivo de este Congreso, de 
iniciar la publicación de una revista 
de Historia Económica. Sería la prime
ra de estas características en lengua 
castellana y su difusión se realizaría 
en todos los países de lengua hispa
na. para lo cual los organizadores esta
blecerán los oportunos contactos. En 
este sentido, existe un acuerdo de las 
entidades colaboradoras para utilizar 
el sobrante económico con estos fines. 

«Transformaciones agrarias después 
de la desamortización», estando este 
tema bajo la coordinación del Pro
fesor García-Lombardero. En la se
sión de la tarde, el Profesor de la 
Universidad de Alcalá de Henares, 
Doctor Tortella, dirigió los debates 
sobre el «Sector exterior en la eco
nomía española». 

La última sesión científica estuvo 
moderada por el Profesor Felipe 
Ruiz Martín. En ella se estudiaron 
el «Sector agrario y las actividades 
económicas urbanas en los siglos 
XVI al XVIII». En suma, un gran 
nivel en las comunicaciones y po
nencias, así como en las discusiones 
que de aquéllas se desprendían. 

Pero el Congreso no ha sido una 
reunión cerrada y destinada sólo a 
los en tendidos en la Historia Econó
mica; a su vez se han celebrado dos 
conferencias abiertas al público: ta
les han sido las pronunciadas por 
los Profesores don Antonio Domín
guez Ortiz, el día 17, que habló so
bre «Economía y gasto público en 
la España Moderna» y don Nicolás 

Sánchez-Albornoz que habló al día 
siguiente de la «Economía castella
na en la Edad Contemporánea». 

Ambas conferencias que tuvieron 
lugar en la Casa de la Cultura _de la 
Caja de Ahorros y Monte de Piedad 
de Madrid contaron con un nume
roso e interesado público en el que 
se mezclaban los congresistas (en 
su casi totalidad foráneos) con los 
alcalaínos atraídos por la Historia; 
sobre todo, cuando las lecciones las 
pronunciaban tan insignes profeso
res y tan reconocidos especialistas 
en sus respectivas materias. · 

La última de las sesiones, la del 
sábado por la tarde, estuvo destina
da a la discusión de los estatutos 
de la Asociación y a la elección de 
la Junta Directiva de la misma que, 
pese a tener carácter nacional, ten
drá su sede en Alcalá de Henares. 

No nos queda más que resaltar 
la buena organización del Congreso 
v esperar que no sea el último que 
se celebre en esta ciudad. 

SE CELEBRARA LOS DIAS 30 Y 31 DE ENERO 

11 CONCURSO DE TUNAS 
En nuestro número especial del 

pasado mes de diciembre publicába
mos una noticia en donde anunciá
bamos el ya inminente II Concurso 
de Tunas Universitarias CIUDAD DE 
ALCALA DE HENARES. Dentro de 
la información que allí se daba ha
cíamos referencia a las bases y ha
bía un error en lo referente a- las 
inscripciones. Allí se decía que cada 
tuna deberá pagar por la inscripción 
7.500 pesetas, cuando lo cierto es que 
CADA TUNA POR EL MERO HE
CHO DE INSCRIBIRSE RECIBIRA 
la citada cantidad. 

El concurso se celebrará, al igual 
que el año pasado, en la Universi
dad Laboral y esta vez será en los 
últimos días del mes de enero. El 
día 30, a partir de las 11,30 de la 
mañana tendrá lugar la fase clasifi
catoria en donde cada tuna inter
pretará dos canciones con las cua
les intentará clasificarse para pasar 
a la fase final. Esta tendrá lugar en 
la tarde del día 31 del presente mes, 
a partir de las 18,30 horas, y a ella 
podrán acceder las seis tunas mejor 

puntuadas en el día anterior. Las 
finalistas deberán interpretar cinco 
canciones cada una, de las cuales 
una será un tema instrumental. 

A la hora de cerrar estas líneas ha
bían inscritas un total de 15 tunas, 
aunque la participación, al igual que 
el año pasado alcance a las 18 ó 19 
que funcionan en la provincia y que 
ya concursaron el pasado año. 

También parece que se hablará 
con las tunas con el fin de que los 
días de concurso haya una presen
cia activa de las mismas en la ciu
dad, con el fin de dar un poco de 
colorido estudiantil a las calles al
calaínas. 

En nuestra ciudad, como todos 
nuestros lectores conocerán, existen 
dos formaciones tuneras, una la de 
la Universidad de Alcalá y otra la 
del CEI (antigua Universidad Labo
ral), las cuales ya han confirmado 
su participación al igual que lo hi
cieran el pasado certamente, en don
de la tuna de la Universidad accedió 
a la fase final, quedando cuarta en 
la misma. 
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UNA SONRISA QUE 
VALE MEDIO MILLON 

La sonrisa de esta alcalaína de 
tres años ha merecido el primer 
premio del concurso «La sonrisa del 
año», convocado por la revista «Ser 
Padres », cuya dotación asciende a 
medio millón de pesetas. El nombre 
de la ganadora es Sonia Ilarraza, 
hija de Mariano y Conchita Ilarra
za, y tiene tres años de edad. Sonia 
nació con una disminución mental, 
lo cual no ha sido obstáculo para 
que el jurado calificador del con
curso le concediese el primer pre
mio por considerar que la suya es 
la «Sonrisa más natural de todas las 
que se presentaron al concurso». En 

total fueron 80.000 las fotografías 
recibidas por la publicación citada. 
Los padres de Sonia, tras la conce
sión del premio han manifestado 
que éste prueba que su hija no es 
tan diferente de todos los demás ni
ños como pudiera pensarse. 

Nuestra joven conciudadana, que 
es hija única por el momento, fue 
uno de más de los varios centena
res de personas que presenciaron el 
pasado día 2 el partido de fútbol
sala celebrado en el Pabellón de De
portes, a beneficio de la Asociación 
de Padres de Hijos Subnormales de 
Alcalá. Sonia llarraza: cela sonrisa del Añon 

ORGANIZADO POR LA COMISION DE DEPORTES DEL EXCMO. AYUNTAMIENTO 

Primer Premio 1980: 

JOSE MARIA CUSTODI BERNADET 

PLANTACION 
ARBOLADO 1982 

En el Pleno Extraordinario del Ayunta· 
miento, celebrado el día 30 de noviem· 
bre, se aprobaron los criterios que orien
tarán la plantación para el presente año. 
Estos criterios son los siguientes: 

1. Replantación de las plazas y ca
lles, poniendo los árboles que fal· 
tan y sustituyendo los enfermos 
por árboles nuevos. 

2. Repoblación en los patios de los 
colegios. 

3. Entrega de árboles a aquellas co· 
munidades que se comprometan 
a mantenerlos. En estos casos ha· 
brá un estricto control a fin de 
asegurar que dichos árboles efec
tivamente se planten. 

4. El resto de la repoblación se efec· 
tuará con el personal de parques 
y jardines. 

5. Los árboles que se planten en el 
tradicional ccDía del Arbol» se ubi· 
carán en una sola zona y su plan· 
tación se hará bajo la dirección 
de personal cualificado. 

Estos criterios se ponen en conocí· 
miento de todos los ciudadanos, direc· 
tores de colegios, presidentes de co
munidades, asociaciones de vecinos, et
cétera, para que con la mayor brevedad 
(antes de finalizar el mes de enero) so
liciten a la Delegación de Medio Am· 
biente del Ayuntamiento la cesión por 
parte de éste de los árboles que deseen 
plantar. 
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11 CONCURSO O E nUCITACIONES 
NAVIDEÑAS 

FELICITACIONES PREMIADAS 

CATEGORIA A 

1.0 Laura González (C. N. Don Juan 1). 
2.º Isabel Cayuelas Rodríguez (C. l. T. D. 

San Joaquín y Santa Ana). 
3.0 Daniel Atienza Guerra (C. N. Juan de 

Austria). 

CATEGORIA B 

1.º Roberto Camarillo Alcalde (C. l. T. D. 
San Gabriel). 

2.0 Juani Lozano Pareja (San Joaquín y 
Santa Ana). 

3.0 Nicolás Alcaraz Espartosa (Escola
pios). 

POR EL GRUPO TELEMACO 

CATEGORIA C 

1.0 María del Mar García Sánchez (Es
tudio Arte) . 

2.0 José Carlos Gutiérrez Sánchez (l. N. 
B. 2). 

3.° Fortunato Valbuena García (C. l. T. D.) 

CATEGORIA D 

1.0 José María de la Peña Sánchez (C. J. 
Alcalá). 

2.0 María Angeles López Martínez (lnde· 
pendiente). 

3.0 Valentín Aranda Escribano (A. Fon· 
seca) . 

PREMIO EXTRAORDINARIO 

María del Mar García Sánchez (Estudio 
Arte). 

SEMANA DE TEATRO COMICO 
En los primeros días de enero han tenido lugar en el marco del Salón 

de Actos del Palacio Arzobispal, una Semana de Teatro Cómico, realiza
do por el Grupo Telémaco que en funciones de tarde y noche han re
presentado obras de Carlos Arniches, Angela Martín y Brandon Thomas. 

«Así como el niño juega con una joya sin sospechar su valor, así el 
público y la crítica española han venido divirtiéndose con la producción 
del señor Arniches, tomándola de baladí pasatiempo y desestimándola.» 
Son palabras de Pérez de Ayala que el Grupo Telémaco han recogido 
en su programa y que no sólo justifican la representación de «La Ven
ganza de la Petra» aquí y ahora, sino la de toda una Semana de reivin
dicación del Teatro de Humor para un tiempo de entrecejo fruncido, 
reivindicación que han llevado a cabo desde el escenario del Palacio 
Arzobispal los actores de Telémaco, dirigidos por Angela Martín, Juan 
Sanz y Miguel Angel Coso. 

PR06RAMACION 

CINE-CLUB 
NEBRIJA 
ENERO 

21 y 22 - u La estrategia de la araña., de 
Bertolucci. 

28 y 29 - "La jauría humana ", de Arthur 
Penn . 

FEBRERO 

CICLO CINE NEGRO 

5 y 6 - u Saint Jackn, de Peter Bogda
novich . 

12 y 13. uBonnie and Clyen, de Arthur 
Penn . 

19 y 20- ·El último refugio», de Raoul 
Walsh . 

26 y 27 - "Roma citta aperta», de Rose
llini. 

MARZO 

4 y 5 - «Nosferatu», de Werner Her· 
zog. 

11y12-uLa Strada», de F. Fellini. 
Las sesiones serán los jueves a las 

22 horas en el C.E.I. (Universidad Labo
ral) y los viernes a las 20 horas en la 
Universidad Cisneriana. 

EL PALACIO DE LOS JARDINES 
OBLICUOS 

JUAN BOLEA 

"El relato que da título al libro 'El 
Palacio de los Jardines Oblicuos' está 
lleno de fantasía, apoyada en abundan
tes lecturas histórico-literarias. Es un 
relato muy bien hecho, con reflejos is
lámicos y borgesianos, que conducen a 
un final de ineluctable catástrofe. Es, 
repito, excelente, pero para mi gusto, 
muy inferior al otro -'El Entierro de 
Séneca'- que me parece sencillamente 
modélico en la marcha de la narración, 
en la contención del tono, en la emo
ción de muchas escenas y en el trágico 
destino de sus personajes." 

Luis Horno Liria, 
«Heraldo de Aragón» 

PRIMER PREMIO «CIUDAD ALCALA 
DE HENARES 1980» 

Alcalá Narrativa 150 ptas. 

"Hemos leído este libro, con el hen
clzido corazón con que leemos a los clá
sicos. Y con el corazón lleno de impa
ciencia esperamos nuevas páginas de 
García Montalvo." 

A. Parra, «Diario de Murcia• 

MENCION DE HONOR 1980 

Alcalá Narrativa 150 ptas. 

De venta en las principales librerías y 
Oficina de Turismo. 

AL CAL~ 



U. C. D. expresa su pro º !?&i por la 
formación aparecida en "Alcalá Hoy" 

En la reunión de la Comisión Per
manente celebrada el pasado día 4, 
el grupo de UCD, a través de un es
crito presentado por Mariano Ro
dríguez, expresó su protesta por la 
información aparecida en el núme
ro 12 del Boletín Municipal. El texto 
íntegro del escrito dice lo siguiente: 

«He tenido ocasión de leer el nú
mero 12 del periódico municipal 
ALCALA HOY y he de resaltar la 
gran contradicción que se observa 
en el mismo. Se comienza diciendo 
" .. . hemos querido dar a nuestros 
lectores una visión plural de los 
problemas planteados a fin de que 
ellos mismos pudieran formarse una 
opinión ... " Se sigue más adelante 
defendiendo la libertad de expresión 
v se finaliza -y aquí está la con
tradicción- con un informe-resu
men de la gestión municipal en el 
que solamente escriben los conceja
les del PSOE y del PCE, dando, por 
tanto, una visión interesada y muy 
poco objetiva de dicha gestión. Nin
guna opción a la oposición (UCD y 
PTE). Este comportamiento, desde 
mi manera de entender el pluralis
mo, no da al ciudadano ninguna 
"visión plural", sino todo lo contra
rio. 

Este número 12 pone en evidencia 
una utilización descarada de los fon
dos '(DUnicipales en beneficio de los 
partidos en el Gobierno Municipal. 

En defensa precisamente de esa 
"visión plural" de la que intenta pre
~ . umir ALCALA HOY, pero de la que 

se está alejando cada vez más (qui
zá influya la aproximación de las 
elecciones), hago a la Comisión Per
manente la siguiente propuesta: 

Que en el próximo número 13 
de ALCALA HOY se publique 
íntegramente esta protesta y 
propuesta. 
Que se permita en el próximo 
número a la oposición hacer 
su propio balance de la gestión 
durante el año 81, con las crí
ticas que consideren necesario 
hacer. 

Para ello, los encargados de la con
fección del periódico deberán comu
nicar a los concejales de la oposi
ción los plazos máximos para la en
trega del material a imprimir.» 

Mariano Rodríguez 
Grupo de Concejales de UCD 

Nota de la Redacción.-Juzgamos 
que puede ser interesante matizar 
dos cuestiones del contenido de es
ta carta que hemos transcrito lite
ralmente. La primera de ellas es que 
está equivocado cuando afirma que 
en el informe sólo escriben conce
jales del PSOE y del PCE, porque 
dicho informe lo realizó la Redac
ción, contando con la ayuda de los 
Presidentes de Comisión y los De
legados. La segunda es que, en lo 
referente a información plúral, UCD 
ha confundido lo que es un informe 
con lo que es, o debe ser, un debate. 
Porque no se trataba de dar opinio
nes, sino ofrecer una serie de he-

Mariano Rodríguez 

chas y datos en los que se resume 
la gestión. Se trataba de que los 
ciudadanos sepan qué se ha hecho, 
aunque, por supuesto, no nos opone
mos a que también sepan qué no 
se ha hecho. Además, la carta saca 
de su contexto la expresión «Visión 
plural» que en nuestro editori.al se 
refería a toda la trayectoria de AL
CALA HOY y no concretamente al 
Informe contenido en el número 
doce. 

Las páginas del boletín siempre 
han estado abiertas a UCD y PTE 
para que manifestasen sus opinio
nes, como así ha sucedido en repeti
das ocasiones. Y lo siguen estando 
para que manifiesten su opinión so
bre la gestión municipal a lo largo 
del año anterior. En el próximo nú
mero esperamos poder incluir di
chas opiniones . 

POSIBLE DIMISION DE CINCO 
COMUNISTAS CONCEJALES 

Cinco de los seis concejales con que cuenta 
en el Ayuntamiento de Alcalá el Partido Comu
nista de España podrían dimitir en solidaridad 
con los concejales comunistas del Ayuntamiento 

En un escrito dirigido al Comité 
Central el sábado día 9 (fecha en 
que éste se hallaba reunido), 41 car
gos municipales anunciaban su in
tención de dimitir en solidaridad con 
los concejales madrileños, en el ca
so de que su expulsión se llevase fi
nalmente a efecto. Los cinco conce
jales del PCE de Alcalá firmantes 
de este escrito son Antonio Cantó 
(Presidente de la Comisión de Ha
cienda y 2.0 Teniente de Alcalde), 
Sergio Coello (Presidente de la Co
misión de Enseñanza y 4.0 Teniente 
de Alcalde), Alejandro Bejarano (De
legado de Medio Ambiente), Carlos 
Alcalde (Delegado de Deportes y Ju
ventud) y Heliodoro Ceballos. 

de Madrid, expulsados por la Dirección provin
cial del PCE tras su negativa a dimitir al serles 
retirada la confianza política por parte de aqué· 
lla, debido a su participación en el acto infor· 
mativo de Roberto Lerchunde. 

Actual grupo de concejales del Partido Comunista. De los seis componentes, cinco 
tendrán que ser sustituidos por la dirección del Partido. Alcalá ha sido uno de los 
pueblos donde mayor repercusión ha tenido la crisis suscitada en el interior del PCE 

a raíz de las expulsiones de cinco concejales del Ayuntamiento de Madrid. 

Todas las fuentes comunistas y no 
comunistas que hemos consultado 
coinciden en señalar que este hecho 
reviste una gravedad muy importan
te para la gestión municipal, tanto 
por la transcendencia de las áreas 
afectadas como por la capacitación 
indudable de los concejales citados. 

CESADOS EL CONCEJAL 

DELEGADO DE PERSONAL 

Y EL DE PATRIMONIO 

Antes de Navidad se produjo en el 
seno de la Corporación el cese de 
dos concejales socialistas de sus 
puestos de responsabilidad, hecho 
este que se llevó a cabo mediante un 
decreto que el Alcalde, señor Valen
zuela, · dictó el día 28 y en donde 
se relevaba de sus responsabilida
des a los concejales Nicéforo Villa
dangos y a Angel Nombela Vera, 
responsabilidades que han pasado 
respectivamente a manos de Pablo 
González García y Fidel Vela, tam
bién socialistas. 

La motivación es diferente en uno 
v otro caso. El primero de los ceses 
se debe a una irregularidad que el 
señor Villadangos, Concejal Delega
do de Personal, cometió en las ca
lificaciones de los exámenes que úl
timamente es han producido para 
entrar a trabajar en el Ayuntamien
to y que originó que uno de los tra
bajadores que tenía nota suficiente 
para entrar, se quedará sin poder ha
cerlo, entrando otro que se había 
quedado en puertas. El señor Valen
zuela, tras conversar con él y con 
su grupo, dictó el citado decreto, 
dado que la falta tenía que ser reco
nocida y las medidas correspondien-
tes tomadas con decisión. 

El cese del señor Nombela se pro
duce como consecuencia de un rea
juste interno dentro del grupo de 
concejales socialistas, por lo que no 
tiene ningún origen de fallos de ges
tión. 

Por último, hay que señalar que 
aunque se han producido los dos 
ceses por la vía del decreto de la al
caldía, han contado desde un prin
cipio con el respaldo del grupo de 
concejales socialistas, en cuyo seno 
militan los dos cesados, al igual que 
los nuevos sustitutos. 

SE INICIAN LAS CLASES 
DE FORMACION TEATRAL 

A partir del día 22 del presente 
mes de enero se inician las clases 
de Formación Teatral en la Casa 
de la Juventud. Estas clases es
tán organizadas por la Comisión 
de Cultura del Ayuntamiento. La 
duración del cursillo será de sie
te meses con dos días semanales 
de clase: viernes y sábado. 

La modalidad de interpretación 
será impartida por Javier Nava
rrete y la expresión corporal por 
Marta Schinka. La matrícula 
cuesta quinientas pesetas, además 
de una cuota mensual de trescien
tas pesetas que deberán abonar 
los alumnos. 

El plazo de matrícula permane
ce abierto hasta el día 22, fecha 
del inicio de las clases, siendo 
el despacho de la Comisión de 
Cultura en el Ayuntamiento en el 
Ayuntamiento el lugar donde se 
debe efectuar dicha matrícula. 

Según todas las informaciones que 
hemos podido recoger, la salida del 
Ayuntamiento de estos concejales 
es inevitable porque el Comité Pro
vincial del Partido Comunista no tie
ne la intención de reconsiderar su 
medida de expulsión y los concejales 
citados no tienen intención de re
considerar su decisión de dimitir, 
aun cuando, ya desde las primeras 
horas de conocerse la noticia, el Co
mité Provincial y el Comité Local 
han hecho gestiones para tratar de 
evitar dicha dimisión. Los conceja
les, por su parte, han manifestado 
que la solución al problema está en 
manos de la Dirección del Partido 
y que dicha solución consistiría en 
la anulación de las expulsiones. 

El lunes día 11 se celebró una re
unión del Comité Local del PCE pa
ra examinar la grave situación crea
da en el Ayuntamiento e iniciar las 

gestiones necesarias para la posible 
sustitución de los dimisionarios. Es
tos, por su parte, han manifestado 
que en caso de darse oficialmente la 
dimisión, permanecerán al frente de 
sus respectivas responsabilidades 
hasta que el Partido designe a sus 
sustitutos, sustitución que, en todo 
caso, y por imperativos legales, ha
brá de hacerse antes del próximo 
3 de abril, fecha a partir de la cual, 
si se produce la dimisión de algún 
concejal, éste no podrá ser susti
tuido. 

11 CONCURSO-FESTIVAL DE TUNAS UNIVERSITARIAS 

ALCA~ 

Días 30 y 31 del presente Jnes de enero 
Salón de actos de la Universidad Laboral 

Organiza: CoIDisión de Cultura del ExcIDo. AyuntaIDiento 
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ENCUESTA A LAS CENTRALES SINDICALES V PATRONALES 

LA CONFLICTIVIDAD LABORAL 
DESCENDIO EN EL ANO 81 

U NO de los aspectos fundamentales que determinan el pulso de la vida 
local es el de la conflictividad laboral o ausencia de tal conflictividad 

que puedan darse. Al mismo tiempo el grado de implantación sindical y de 
organización de los sindicatos influye decisivamente en la existencia o no 
de esa conflictividad. «ALCALA HOY» se ha dirigido a las organizaciones 
sindicales y a la organización empresarial inquiriéndoles sobre estas cues
tiones. Las preguntas formuladas fueron las siguientes: 

l. ¿Considera que estos últimos doce meses de la vida local han tenido 
una conflictividad, en el terreno sociolaboral, quizá menor que la 
otros años? 

2. Al final del pasado año tuvieron lugar las últimas elecciones sindi
cales que se han celebrado y la participación de los trabajadores 
fue muy elevada. ¿Cuál es en la actualidad el grado de organización 
de los trabajadores alcalaínos? 

3. El Acuerdo Nacional de Empleo, que fue firmado en junio, supuso 
una esperanza de recuperación. Sin embargo, parece que no se va 
a cumplir en su totalidad. ¿A qué se deben esos incumplimientos 
denunciados por los sindicatos? 

4. ¿Va a ser muy conflictiva la negociación de convenios para el año 
próximo en nuestra ciudad? 

UGT: «Tenemos la esperanza, después de los últimos contac· 
tos habidos con la Patronal, que el A.N.E. se va a cumplir en 

su totalidad» 

1. Consideramos que la conflic
tividad laboral en este año que está 
terminando ha sido menor que en 
años anteriores, sobre todo en lo 
que respecta a UGT, fruto quizás 
de la preparación de los comités de 
empresa en cuestiones tales como la 
negociación de convenios y otras 
prácticas sindicales. 

2. Las elecciones sindicales que 
tuvieron lugar en el año 1980 re
presentaron un grado de participa
ción muy elevado de parte de los 
trabajadores, y por parte de UGT 
supuso un gran avance en la conso
lidación de nuestra central en el 
ámbito laboral de Alcalá, sacando 
en dichas elecciones 138 delegados, 
lo que supone un 31 por 100 del to
tal de delegados en las referidas elec
ciones; en cuanto al grado de orga
nización de los trabajadores alcalaí
nos, tenemos que decir que por par
te de UGT se vienen dando una vez 
al mes cursillos de preparación en 
nuestra casa del pueblo para los de
legados del comité y que abarcan 
toda la problemática sindical del 
momento. 

3. El Acuerdo Nacional de Em
pleo firmado por las centrales ma
yoritarias, CC. OO. y UGT, supone, 
como ya dijimos en una reciente en
trevista publicada en este mismo 
periódico, la solidaridad de los tra
bajadores en activo con los compa
ñeros en paro, como primera me
dida para solucionar el grave pro
blema que supone el paro en nuestro 

país, tenemos la esp~ranza, después 
de los últimos contactos habido con 
la patronal que el ANE se va a cum
plir en su totalidad, reservándose 
los sindicatos las acciones que cre
yeran pertinentes en el caso de que 
dicho acuerdo no se cumpliese en 
su totalidad. 

4. La posible conflictividad en la 
negociación de los convenios para el 
próximo año dependerá, como siem
pre, del grado de implantación de 
las centrales en las fábricas donde 
se pueda suscitar algún problema, 
y de la capacidad de negociación de 
los comités. 

Teodoro Sánchez, secretario general 
de U.G.T. 

CC.00.: «Los Sindicatos estamos intentando dotarnos de una 
mejor organización» 

l. Es evidente el descenso de 
conflictividad en todo el Estado y 
por consiguiente en .nuestra ciudad, 
pero esto no es debido, como sería 
deseable, a que los niveles sociales 
de conquista de los trabajadores sea 
tal que disminuyan sus reivindica
ciones, sino por el contrario, a la 
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gravzszma crisis económica acompa
ñada de leyes y estatutos tendentes 
a reprimir a las capas más modes
tas de la sociedad, al fomento de la 
insolaridad y al descabezamiento de 
las organizaciones sindicales, esto 
provoca en los trabajadores una sen
sación de inseguridad que les hace 

perder parte de sus derechos y con
quistas y ver con temor tambalear
se sus puestos de trabajo o ser ob
jeto de represalias o sanciones. 

2. Las elecciones sindicales se hi
cieron en una situación muy difícil, 
por lo expuesto anteriormente; la 
participación fue baja, debido a que 
el número de trabajadores de peque
ños talleres y empresas quedaban 
fuera de las normas, ya que no in
cluían las plantillas de uno a seis 
trabajadores. Sin embargo, en em
presas grandes la participación fue 
bastante elevada. 

La organización de los trabajado
res alcalaínos deja mucho que de
sear, debido al número de trabaja
dores en paro. Los sindicatos esta
mos intentando dotarnos de una me
jor organización, pero en muchos 
casos los trabajadores sólo acuden 
cuando la situación es grave. Esta
mos · en un período de reconducción 
en la organización de los trabaja
dores parados y estamos convenci
dos de que esta actividad dará muy 
pronto los frutos deseados. 

3. El ANE es un acuerdo de so
lidaridad entre los trabajadores con 
empleo y los parados, aunque no es 
el plan que proponía Comisiones 
Obreras. La CEOE no quería el 
acuerdo, y menos estando Comisio
nes en los organismos de control y 
seguimiento; para nosotros hay pun
tos muy importantes en dicho acuer
do, como la cartilla médica, la pró
rroga de las prestaciones del subsi
dio de desempleo a nueve meses 
para los trabajadores que habiendo 
agotado el paro tengan cargas fami-

liares. Valoramos muy positivamen
te la unidad de acción con UGT pa
ra obligar al cumplimiento de lo 
firmado. Entre esto último algo 
fundamental es la creación de 350.000 
puestos de trabajo. 

4. La negociación colectiva pue
de ser todo lo conflictiva que quie
ran los empresarios, puesto que si 
no cumplen el ANE en toda su ex
tensión no nos consideramos obli
gados a cumplir las cláusulas del 
mismo que sean más desfavorables 
para los trabajadores, como banda 
salarial, horarios, etc. 

Para nosotros la política de nego
ciación sin conflictividad por el 
cumplimiento del AN E en su totali
dad. 

Madaleno García-Alcalá, secretario 
general de CC.00. 

S.U.: «Hoy día, el nivel organizativo de los trabajadores al· 
calaínos es bajo» 

l. Efectivamente, el nivel de lu- 4. Este año hay una diferencia 
cha de los trabajadores alcalaínos, importante, con el anterior, en el 
al igual que en el resto del Estado tema de los convenios. El que Co
español, ha bajado en el año 1981. misiones Obreras haya entrado en 
Ahora bien, lo importante es averi- la misma línea colaboracionista que 
guar si esto es consecuencia de que la otra Sindical, que como vemos 
la sociedad ha satisfecho sus reivin- todos los días firma todo lo que le 
dicaciones o si, por el contrario, es presente la patronal, va a hacer que 
fruto de la desilusión y la apatía que los trabajadores vean más perdida, 
domina en estos momentos a la da- de antemano, la batalla de sus rei
se obrera, fruto de la labor entre- vindicaciones. 
guista, a que la han sometido las Los sectores más combativos de 
fuerzas sindicales, llamadas mayori- los trabajadores van a encontrar se
tarias. Nosotros nos inclinamos por rias dificultades para lograr resti
la segunda opinión, aunque todavía tuir el poder adquisitivo de los sa
quedan sectores de la clase obrera !arios y conservar sus puestos de 
que resisten a la patronal y a sus trabajo, por la posición de los bu
«acólitos». Para demostrarlo, ahí es- rócratas sindicales. Pese a todo, a 
tá la lucha heroica de los trabaja- nosotros el apoyo masivo dado a la 
dores de ARLITA. huelga general de Getafe (que está 

2. El nivel organizativo de los «ahí al lado), convocada por CC.00. 
trabajadores alcalaínos es bajo, hoy y S.U., nos da cierta esperanza de 
día, ya que nosotros estimamos que que no todo está perdido de antema
el porcentaje de afiliación sindical no para los trabajadores. 
no llega al 20 por 100, cuando hace 
años esta cifra era más del doble. 
Los trabajadores alcalaínos, que ha
ce escasos años (1976-77) fueron una 
de las puntas de lanza del movi
miento obrero en Madrid, hoy atra
viesan una etapa difícil, como con
secuencia de la fuerte crisis econó
mica, del paro, de los bajos salarios 
y de las malas condiciones de tra
bajo. 

3. Nuestra postura sobre el ANE 
la dejamos clara en un número an
terior de este mismo periódico. En 
resumen, volvemos a decirlo: va ºa 
haber más paro (los periódicos ha
blan ya de la asombrosa cifra de 
DOS MILLONES DE PARADOS), 
más recortes a los salarios (más de 
4 puntos) y más capacidad de ofen
siva a las fuerzas reaccionarias y de Paco González Adrada, secretario general 
derechas en este país. del S.U. 

ALOA~ 



AEDHE: «El vencedor de las 
últimas elecciones sindicales 

fue la abstención» 

1. Las relaciones laborales en el 
área del Henares en 1981 han sido 
notablemente más serenas y pacífi
cas que en años anteriores. En ello 
han jugado tanto el Acuerdo Marco 
lnterconfederal como la ausencia de 
conflictos localizados importantes 
debidos a otras causas, como en 
otros tiempos. 

2. Desde el punto de vista patro
nal, no nos consta que haya habido 
tanta participación de los trabaja
dores en las últimas elecciones sin
dicales. Muy al contrario, se ha di
cho que el vencedor de las mismas 
fue la abstención, y de hecho se eli
gieron menos puestos que en las 
elecciones de 1978, todo ello como 
reflejo de una actitud más amplia 
que también se ha manifestado en 
los otros procesos electorales acae
cidos en España. 

3. Las denuncias sobre incumpli
mientos proceden de todas las áreas. 
También la CEOE ha hecho sus co
rrespondientes dennucias a los Sin-

Manuel Valentín-Gamazo, secretario 
general de AEDHE 

dicatos, y basta con leer la prensa 
para comprobarlo. De todas formas 
la clave para la creación de empleo, 
según se deduce del AN E, y que es 
su tema fundamental, la tiene el 
Gobierno tanto por las normas ju
rídicas q~e dicte (jubilaciones, con
tratos temporales, horas extras), 
como por su política económica. 

4. No creo que tengamos conflic
tos importantes, ya que los temas 
fundamentales de la negociación co
lectiva están cantados, aunque son 
inevitables las tensiones y los pul
sos de fuerza. De todas maneras yo 
he creído siempre que el conflicto 
tiene que estar en el ambiente gene
ral de la vida ciudadana y no creo 
que ese sea el ambiente de hoy, sin 
perjuicio de la honda preocupación 
que es común a todos por la crisis 
económica general, y su más dramá
tica consecuencia, el desempleo. 

ALCA~ 

ASOCIACIONES DE VECINOS 
LAS Asociaciones de Vecinos tuvieron un fuerte des-

arrollo en los últimos años del régimen anterior 
y desempeñaron un papel de primera línea en las mo
vilizaciones populares de aquella época. En Alcalá el 
movimiento vecinal experimentó también su mayor mo
mento de auge por esas fechas, para caer después, sobre 
todo tras la celebración de las elecciones, en una espe
cie de letargo del que no ha salido hasta la fecha de 
hoy. Aún así, las Asociaciones de Vecinos siguen siendo 
un instrumento adecuado de participación popular en 
la vida ciudadana y sus opiniones y alternativas cree
md~ que deben ser tenidas en cuenta por el poder 
municipal, cuando se trata de elaborar proyectos, pla
nes, presupuestos, equipamiento de barrios, etc. Por 

todo ello, nos hemos dirigido a las Asociaciones actual
mente existentes en la ciudad, formulándoles las si
guientes preguntas: 

l. ¿Cuál creen que ha sido la actitud del ciudadano 
alcalaíno medio hacia el Ayuntamiento a lo largo 
de este último año? 

2. ¿Qué opinión les merece la vida interna del Ayun
tamiento de nuestra ciudad? 

3. ¿Qué sugerencias harían a nuestros concejales, 
tanto del Gobierno como de la oposición? 

A las preguntas, por razones que desconocemos, sólo 
han contestado las Asociaciones de Vecinos de los ba
rrios de Reyes Católicos y San Isidro. 

ASOCIACION DISTRITO UNIVERSIDAD: «El año 1981 se ha caracterizado por un agravamien· 
to de la vida real de la población» 

l. El año 1981 se ha caracteri
zado por un agravamiento de la vida 
real de la población. A esto ha con
tribuido y sigue contribuyendo la 
grave crisis económica, consecuen
cia del desigual reparto de riquezas 
nacionales y, por lo tanto, también 
locales; el temor por el peligro que 
se cierne sobre la casi totalidad del 
pueblo debido a la actuación de 
sectores golpistas , que van desde el 
23 F. hasta los últimos actos terro
ristas en los días 20, 21 y 22 de no
viembre, con los hechos realizados 
por militares en La Coruña, Vicálva
ro, y el manifiesto de los Cien; por 
último, la profunda preocupación 
por la intoxicación debida al aceite 
envenenado (de lo cual la población 
de Alcalá está fuertemente afecta
da), junto con el fraude generalizado 
de los alimentos y las condiciones 
nefastas de los mataderos, cuando 
éstos no son ya puramente clandes
tinos. En estas condiciones la acti
tud del ciudadano alcalaíno ha sido 
más bien de crítica pasiva hacia un 

Ayuntamiento, que, si bien ha reali
zado ciertas tareas importantes, no 
ha sabido ilusionar, cohesionar y dar 
seguridad a la población frente a los 
problemas importantes que ésta pa
dece y siente. 

2. Una opinión aceptable de la 
vida interna del Ayuntamiento re
quiere un conocimiento profundo 
de su funcionamiento , cosa que la 
actual corporación y principalmente 
el señor alcalde, no ha permitido 
al haber negado sistemáticamente 
la participación plena a las organi
zaciones populares (AA. VV.) (salvo 
en honrosas excepciones). 

3. Los concejales deben , en el 
desempeño de sus funciones, forta
lecer la democracia. Por lo tanto, 
es imprescindible el abandono de 
actitudes sectarias y protagonistas 
que impidan la unidad más amplia 
con el pueblo. Hacer que la gestión 
del Ayuntamiento sea lo más favo
blo más desfavorecidos y no lo con
blo más desfavorecidas y no lo con-

Aida Dantas, miembro de la Junta Direc· 
tiva de la Asociación Distrito Universidad. 

, trario, como ocurre con algunos 
concejales; en definitiva, demostrar 
en la práctica que la democracia 
es mejor que la dictadura y que 
vale la pena defenderla . 

ASOCIACION REYES CATOLICOS·RINCONADA: «Pedimos a los partidos que gobiernan que 
presenten de una vez un programa de gobierno o de actuación municipal para lo que les 

resta de mandato con voluntad de cumplirlo» 

Manuela Fernández, miembro de la Junta 
Directiva de la Asociación de Reyes Ca

tólicos·Rinconada. 

1. Al principio de ilusión, más 
tarde de cierta frialdad e incluso de 
actitud de crítica a cuestiones con
cretas de la actividad municipal. Hay 
importantes problemas encauzados 
o en vías de solución, pero la infor
mación insuficiente y sobre todo la 
concreción de LA PARTICIPACION 
CIUDADANA, prometida y no cum
plida en los programas electorales 
creemos que ha sido la principal 
causa de esta actitud. 

2. La pregunta anterior, al con
testarla en la forma en que lo hace
mos, contiene parte de la respuesta. 
El no tomar una serie de medidas, 
tales como la puesta en marcha de 
LA OFICINA DE INFORMACION y 
sobre todo EL NO ACOMETER LA 
REFORMA ADMINISTRATIVA da 

Lee y d.i:f-u.:n.d.e 

lugar a que en muchos aspectos la 
vida interna municipal del Ayunta
miento democrático se parezca a la 
anterior. 

3. A los concejales la frase clá
sica de que trabajen para el pueblo 
y con el pueblo. A los partidos que 
gobiernan, que presenten de una vez 
UN PROGRAMA DE GOBIERNO O 
DE ACTUACION MUNICIPAL para 
los que les resta de mandato con 
voluntad de cumplirlo. Y a los de 
la oposición, que insistan en pedirlo 
y que controlen su cumplimiento. 
Creemos que la no promulgación de 
la nueva LEY DE REGIMEN LOCAL, 
que es responsabilidad fundamental 
del Gobierno de la nación. No es 
suficiente disculpa para trabajar con 
otro talante. 
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ENCUESTA A LAS PEÑAS 
¿Qué papel considera que pueden desempeñar las peñas más allá de su 

participación en las Ferias y Fiestas? 
¿Consideran que son, o pueden ser, un cauce idóneo para la participa

ción de la juventud en la vida cultural? 

PEÑA LOS PENDONES 
En Alcalá no sólo existen las Fe

rias y Fiestas de San Bartolomé, ésa, 
podríamos decir, es la fiesta grande. 
Aparte de estas hay otras fechas sig
nificativas en nuestra ciudad por su 
gran tradición como son los Santos 
Niños y la Virgen del Val, que apar
te del carácter religioso de las mis
mas, en el cual no entramos, tienen 
un gran arraigo popular entre todos 
los alcalaínos, por lo tanto, las Pe
ñas tienen que revitalizar estas fies
tas. 

Pensamos que aparte de partici
par en las fiestas de ciertas fechas 
señaladas, las Peñas tienen que es
tar preparadas para salir al paso de 
cualquier actividad cultural que ha
ya en Alcalá y que pueda tener co
mo colofón una fiesta; como puede 
ser una semana de la juventud, el 
día de Castilla ... , o bien, organizar 
los Carnavales, Cabalgata de Reyes, 
Fiestas de Barrio, excursiones, etc. 

En definitiva, que aunque las Pe
ñas sólo aparezcan como tal en las 
Ferias, por supuesto que deben lle
var una actividad continuada duran
te todo el año, de hecho nuestra Pe
ña lo hace. 

Son cauce tan bueno como otro 
cualquiera, puesto que las fiestas 

son una parte de la cultura tan im
portante como otra cualquiera; aun
que las asociaciones culturales, par
tidos, etc. no parecen darse cuenta. 
Nosotros, por supuesto, nos conside
ramos una asociación cultural seria, 
seria-festiva, claro. La diferencia con 
el resto, es que Los Pendones actua
mos más que teorizamos. 

Prueba de que las fiestas son par
te importante de la cultura de un 
pueblo es que las Peñas fueron pro
hibidas en nuestra ciudad, cuando 
no interesó que hubiera organizacio
nes que canalizaran esta forma de 
expresión cultural, que refleja en 

C 1 NE 

Una de las cosas que pueden hacer, 
estos días, los aficionados al cine en nues
tra ciudad es coger el autobús -o prefe
riblemente el tren- y marcharse a Ma
drid en busca de películas aceptables. 
Siempre es difícil seleccionar para los de
más, pero si encima uno se embarca en 
el particular y proceloso mundo del 7.0 

Arte/7.' Industria, el problema se com
plica enormemente. 

A modo indicativo -y con un criterio 
relativamente •liberal.,_ sugerimos una 
lista de títulos, discutible como todas las 
listas, pero que pudiera interesar a una 
buena parte del censo electoral: 

uEN BUSCA DEL ARCA PERDIDA» 
(De Steven Spielberg) 

Nuevo producto comercial, dirigido por 
uno de los •jóvenes leones• de Holly
wood (Milius, Coppola, Cinaino, etc.) para 
amantes del cine espectáculo y de los 
fuegos artificiales. Gran •movida• de 
aventuras y efectos especiales. Ideal para 
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gran parte la personalidad de un 
pueblo. 

Desde que surgió nuestra Peña 
hasta ahora ya hay tres Peñas, o sea, 
que nuestra idea no fue mala, no 
nos hemos quedado solos, desde lue
go esperamos que sigan apareciendo 
más. Nosotros desde luego seguimos 
con el lema bajo el que nacimos: 
"Resurjamos las Peñas en Alcalá». 

PEÑA EL HORMIGON 

Nuestra Peña, en particular, se li
mita exclusivamente a las Ferias. 
Ahora, de cara a Navidad, es posible 
que se vuelva a reunir, pero fuera 
de esto cada uno hace su vida. Para 
nosotros es muy difícil continuar 
con ese espíritu de Peña durante to
do el año, ya que por diversos fac
tores particulares de cada uno es ca
si imposible, por no decir del todo, 
mantenernos en contacto. 

A pesar de ello, pensamos que las 
Peñas deberían funcionar más y a 

.. carrozas .. que alguna vez fueron niños 
y deseen recuperar la inocencia perdida. 

Cines: Palafox y Arlequín. · 

uJONAS, QUE TENDRA 25 AÑOS EN 
EL AÑO 2000» 
(De Alain Tanner) 

Una de las mejores películas del más 
importante realizador suizo . Lucidez y poe
sía de la imagen "ª tope ... 

Cine Cadarso. 

«LA FURIA» 
(De Brian de Palma) 

Confieso mi debilidad personal por el 
cine de este director americano, absolu
tamente malvado con los espectadores y 
profundo conocedor de las reacciones co
lectivas ante sentimientos primarios como 
el terror. 

Cine Ideal. 

uEVASION O VICTORIA» 
(De John Huston) 

Huston siempre es Huston. Y, además, 
como ahora el fútbol también es cosa de 
•progres ..... 

Cines: Palacio de la Música, Roxy A 
y Windsor A. 

uFUNCION DE NOCHE» 
(De Josefina Malina) 

Repaso riguroso a las causas de una 
·bronca .. conyugal (y de casi todas), di
rigido por otra buena realizadora españo
la. Una conocida actriz nos cuenta, una 
vez más, lo difícil que lo tienen las mu
jeres en un país machista y en el que 

más niveles, fuera del ámbito de las 
fiestas. 

PEÑA EL QUIJOTE 

Nuestra Peña surgió como Peña 
deportiva en principio, aunque den
tro de la Peña hay facetas cultura
les distintas. Nuestros chicos tienen 
una banda de cornetas y tambores 
que, además de la misión en sí de 
la banda, se les trata de orientar ha
cia unos fines concretos, culturales, 
que aprendan a convivir entre ellos 
y desde jóvenes. 

Nuestra Peña durante todo el año 
está funcionando. En temporada de 
fútbol acompañamos al Alcalá, fue
ra de temporada desempeñamos 

otras tareas culturales. Son prueba 
de ello, nuestro cine, la biblioteca; 
vamos voluntariamente a actos con 
carácter benéfico, incluso con es
fuerzos desinteresados por parte de 
los chicos de la banda. 

Una de las misiones principales 
de nuestra Peña es precisamente la 
participación de los más jóvenes. Es 
por lo que nos estamos sacrifican
do. No cabe duda que esta Peña nos 
cuesta dinero a los padres, pero si lo 
hacemos es por el bien de nuestros 
hijos. 

Claro que, aparte de la Banda, se 
está estudiando la posibilidad de 

los hombres somos siempre los primeros 
en abandonar el barco que se hunde. 

Cine Pompeya. 

uA AÑOS LUZ» 
(De Alain Tanner) 

Ultima obra del autor de .. Jonás". Ex
céptica meditación sobre el camino/ 
aprendizaje que ha de recorrer el hom
bre, en cualquier parte y en cualquier 
época. 

Cine Alphaville 2. 

«HISTORIA DE UN HOMBRE RIDICULO» 
(De Bernardo Bertolucci) 

Ultima película de un director muy cri
ticado en estos tiempos porque sólo ha 
conseguido hacer seis obras maestras en 
once años. Cada película nueva es una 
reconsideración (no, chaquetazo) de la 
anterior. Coherencia entre ética y esté
tica. Vamos, como Bergman, pero en la
tino. 

Cine Azul. 

«DUELO EN LA ALTA SIERRA» 
(De Sam Packinpah) 

Todavía quedamos algunos partidarios 
del «western ... Una famosa película sobre 
el ocaso del género, entre el romanticis
mo y la violencia. 

Sergio Coello 

UNA REVISTA ECOLOGICA 
Con el nombre de «Ouercus» (de

nominación científica de los robles 
y encinas) ha aparecido a partir del 

formar una charanga para el próxi
mo año de cara a las fiestas, y para 
que la juventud mayor también par
ticipe. Creemos que las fiestas tie
nen que ser a base de Peñas, que 
son las que dan alegría, además, pe
ñas que duren todo el año. 

Nosotros estamos abiertos a cual
quier iniciativa cultural, nos faltan 
posibilidades económicas, ganas no. 

PEÑA LOS PENCOS 

Pensamos que nuestro papel como 
Peña no se debe limitar sólo a las 
fiestas, se tienen que organizar más 
cosas. Nosotros, de momento, nos 
vamos a apuntar al Consejo de la Ju
ventud. Por medio del Consejo se 
pueden organizar más contactos con 
las demás organizaciones. 

En otras fiestas, de cara, por ejem
plo, a la Nochebuena o Nochevieja, 
se debería hacer algo para atraer a 
la gente, una sangría o algo en la 
calle. También para Carnavales se 
puede hacer algo. 

Cuando se creó la Peña se hiza 
con esas miras que la gente de l.as 
barrios se integrase en las Peñas, 
que participase en definitiva. No só
lo tienen que ser para divertirse, si-
110 que tendrían que abarcar más 
actos culturales (cine, teatro, músi
ca, deportes a nivel barrio, aje
drez .. .). 

Hay que potenciar más las fiestas 
de los barrios y recuperar otras fies-
1as populares perdidas, aunque con-
1ando con más colaboración del 
.1 runtamiento. Sería conveniente 
crear más Pefias, aunque este afio 
con la creación de la nuestra y la s 
existentes el balance ha sido positi
vo. La gente ha acogida las Peñas 
con agrado. 

La Peiia de los Pencos estamos 
abiertos a todo tipo de sugerencias 
que sean cauce para la participa
ción de la juventud, y dispuestos a 
colaborar con lo que sea. Esperamos 
que la juventud se anime a organi
zar .otras peñas u organizaciones ju
veniles, con los mismos fines que la 
nuestra. 

Nuestra Peña está siempre abierta 
para el que quiera pasar a echar un 
trago de vino, que nunca falta. 

pasado 21 de diciembre una revista 
íntegramente dedicada a temas re
lacionados con la observación, el 
estudio y la defensa de la naturaleza. 

El objetivo de la revista es servir 
de canal de comunicación entre to
dos los conservacionistas y perso
nas interesadas por el estudio de la 
naturaleza, divulgando campañas y 
denuncias, así como dando a cono
cer los trabajos que continuamente 
se realizan sobre estos temas. 

También podemos informar a 
nuestros lectores de que, dada la es
pecialización de la revista, nos ha 
resultado seriamente dificultoso en
contrarla en los quioscos, por lo que 
recomendamos a quienes estén in
teresados que se suscriban para de 
esta forma asegurarse la adquisición 
de todos los números, que aparece-
rán con una periodicidad de cuaren
ta y cinco días. 

Esta nueva publicación está coor
dinada por el periodista Benigno 
Varillas y cuenta en sus páginas con 
la firma de conocidos y destacados 
especialistas en los diferentes aspec
tos de los que se ocupa. Su informa· 
ción puede ser de gran interés no 
sólo para las personas preocupadas 
por la conservación de la naturaleza, 
sino también -y muy especialmen
te- para los que pretendan iniciar
se como naturalistas. 
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ROBERTO LOPEZ DUEÑAS, PRIMER PREMIO DE PINTURA ·~CIUDAD ALCALA 1981» 

~A MI LO QUE ME GUSTA ES HABLAR DE 
PIGMENTOS, AGUARRAS Y OTRJlS PORQUERIAS~ 

FRANCISCO-JAVIER MARTINEZ, estudiante de Periodismo y corresponsal de la Agencia La
gos en nuestra ciudad, ha entrevistado a López Du¡ ñas, o más bien le ha dejado hablar ante 
una selección de sus cuadros en el difícil y no siempre logrado ejercicio de que el pintor se 
exprese con palabras ante su obra. 

«Cuando te planteas un modelo del natural ge
neralmente lo haces porque consciente o incons
cientemente encuentras en ello algo que es expre
sión de ti mismo. Un determinada luz, una estruc
tura especial o la ausencia de todo esto te lleva a 
pintarlo.» 

·Con los cuadros del patio pasa algo de esto. Su 
color. su ambiente, su rosal, por los recuerdos de los 
que está teñido, son motivos suficientes de mi aten
ción. Pero cuando se aborda un tema de características 
íntimas se corre el peligro de quedarse en nada. Lo 
más difícil es verlo de forma que quede trascendido 
para que su mensaje no se refiera ya a "ese patio" o 
a "ese paisaje" solamente, sino que tenga ya una pal
pitación universal.• 

" Puede que Ju suledud desencadene una serie de 
sentimientos y una necesidad de expresarlos. Pue
de que a alguien le provoque una sensibilización 
especial. Leonardo da Vinci decía que solamente 
estando solo se poseía uno a sí mismo. Nietzsche 
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cree que la grandeza de un hombre se mide ; por 
la cantidad de soledad que puede soportar. 

El artista puede buscar la soledad para mayor 
concentración en su trabajo o también puede dar
se el caso contrario, como J. S. Bach, que com
ponía entre la algarabía de sus hijos. 

Pero hay una soledad, la del ermitaño, la del 
místico que tiende en su silencio a escuchar su voz 
interior. Las circunstancias varían en cada uno, 
pero no creo que sea necesario sentir una gran 
soledad para hacer una gran obra, a no ser que sea 
precisamente la soledad lo que quieras expresar. 
La soledad del artista debe res ponder a una auto
nomía de visión. » 

•Creo que en mi caso no poseo el sentimiento cris
tiano de Dios y, por tanto, del destino cristiano que es 
ir hacia Dios. El destino es la consecuencia de nues
tros actos. Dios es la síntesis de lo inasible. Es una 
metáfora, la metáfora de una angustia, de una duda. 
Es una abstacción polivalente.• 

«Lo real e irreal, lo visible y lo invisible, lo ver
dadero y lo falso son constantes dicotomías, pre
misas para toda una historiG. de las teorías filo
sóficas y, por tanto, relacionable con el arte de 
todos los tiempos. 

Espejos, espejismos, fantasmas, vacíos, oscuri
dad, engaño, sueños. Imágenes e impresiones de lo 
real van mezcladas. 

Las pinturas negras de Gaya ¿no son pura expre
sión de una situación real? 

El otro extremo, Vermeer o Velázquez. Su pin
tura es tan real que se convierte en mágica. Ortega 
y Gasset dijo que cuando Velázquez pintaba al rey, 
lo que quedaba en el cuadro era su fantasma. 

El sentido de lo irreal es necesario y siempre 
exist~ porque existe la imaginación, madre del 
miedo.» 

· El pintor ante su entorno social, ante su entorno 
natural es su testigo. Es imposible no estar influido 
por el entorno. Habría que vivir con una escafandra 
y cerrar todos los sentidos . El arte es testigo de cada 
época y , a medida que nos acercamos a la época ac
tual , experiencia subjetiva, huella de cada artista , au
tobiografía. La relación del entorno con el artista se 
manifiesta incluso en los casos en que el entorno no 
es tema para la obra; es decir, participa de forma in
directa en experiencias que luego vas a reflejar.• 

«La libertad es un término muy ambiguo. Unos 
lo entenderán como libertad de ejecución en el 
orden técnico, fruto de la experiencia y otros cree
rán en la libertad de concepción, fruto de la vi
dencia, como dice Rimbaud. 

Sin embargo, cuando se nombra la palabra li
bertad, muchas veces en lo que se piensa es en su 
ausencia. No creo en determinismos. 

Es necesario creerse libre para serlo. No creo 
que el artista tenga que plantearse 'a priori' si es 
o no es libre. Ante un lienzo en blanco puedo 
decir que se siente el vértigo de lo potencial. A 
veces esa sensación es capaz de aplastarte, pero 
cuando no, cuando consigues dominarlo, aunque 
sea una pequeña parte, piensas que merece la pena 
el riesgo. 

La libertad no te la dan. Te llega por vía inter
na. Y hay que huir de toda cosa que sospeches 
que te va a coartar. Estos factores, sin embargo, 
pueden potenciar a un individuo mientras coartan 
a otro, depende de los caracteres de cada persona. 
En lo principal, para quitar la libertad a un pintor 
lo que hay que hacer es quitarle las brochas, sacar
le los ojos o cortarle las manos. El único com
promiso necesario es el que el artista contrae con
sigo mismo.» 

EL HOMBRE 
«El Hombre creo que es el tema último 

de toda obra de arte. Atravesando técnicas, 
formas o estilos, al final la obra de arte nos 
dice algo de nosotros mismos. Como orga
nismo acumulador de sentimientos, la obra 
de arte es equivalente a la vida humana, 
parte de una lucha y una impotencia, equi
distante del sueño y de lo posible. Por eso 
creo que no importa el tema, ya pueda ser 
una flor, un paisaje, un retrato, sin la forma, 
abstracto o no. En el gran arte se puede 
encontrar la huella de una tragedia y el ca
lor de la sangre o el frío de la muerte ... 
algo de la vida." 
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En la construcción de sus instalaciones se 
invirtieron más de 300 millones de pesetas 

Se cumplen ahora diez años desde que comenzaron las obras para 
la construcción de la Ciudad Deportiva Municipal. Su construcción se 
prolongaría por espacio de seis años, en varias fases; hasta el año 1978, 
en que entraron en funcionamiento todas las instalaciones que actual
mente están bajo la tutela del Patronato Municipal, creado expresamente 
para regir y administrar este servicio. De su importancia en la vida de 

BREVE CRONOLOGIA 

En el año 72 se inicia la construc
ción de la primera fase, que compren
día la zona de las piscinas y el Pabellón 
Polideportivo. En este año ya funcio
naron las piscinas durante tan sólo 
seis días: una de ellas reglamentaria 
(50 X 21 metros) y otro de 16 X 8 me
tros (infantil o de aprendizaje) . 

En el año 73 funcionaron las dos 
piscinas citadas durante todo el ve
rano y se inauguró el Pabellón con un 
encuentro entre la selección española 
de baloncesto (que por aquellas fechas 
se preparapa para participar en el 
campeonato de Europa) y un equipo 
nor teamericano denominado Gillette 
Ali Start. El Pabellón tiene una pista 
polideportiva de 42 x 22 metros, pre
parada para los siguientes deportes : 
baloncesto, balonmano, tenis y volei
bol. Tiene una capacidad para 1.161 
espectadores sentados. El pavimento, 
debido a la humedad de la zona en 
que está ubicado, ha sido cambiado 
ya en una ocasión y para el presente 
ejercicio está previsto cambiarlo nue
vamente, con una inversión aproxima
da de 3,5 millones de pesetas. 

En el año 75 se construyeron los dos 
campos de fútbol sobre tierra y la 
pista de atletismo. 

En el año 76 se inicia la construc
ción de la segunda fase, que compren
día las siguientes instalaciones: Zona 
polideportiva, con 18 pistas de tenis, 
una pista central de tenis, un frontón, 
cuatro pistas polideportivas (balonces
to, balonmano, tenis, voleibol), cuatro 
de baloncesto, dos de jockey sobre pa
tines , pista de ciclismo, gimnasio, sau
na, sala de judo, una piscina de 50 x 
21 metros para no nadadores (profun
didad máxima 1,60 metros) y tres pis
cinas de 20 X 10 metros (aprendizaje). 

En el año 78 comenzaron a funcio
nar todas las instalaciones que actual
mente comprende la Ciudad Depor
tiva. 

LA 
UNA 

de Fundación Pública de Servicios) es
tá gobernado por una Junta Rectora, 
que integran las siguientes personas: 
El alcalde (que cumple también la 
función de presidente), dos vicepresi
dentes: el presidente de la Comisión 
de Cultura y el delegado de Deportes; 
un representante de cada uno de los 
Partidos con representación munici
pal, un representante de las Centrales 
Sindicales, uno de las Asociaciones de 
Padres de alumnos, uno de las Asocia
ciones de vecinos, cuatro representan
tes de los clubs deportivos y un re
presentante del Consejo Superior de 
Deportes. Para agilizar el funciona
miento y la toma de decisiones por 
la Junta Rectora, se ha nombrado una 
Comisión Ejecutiva, formada por el 
presidente, los dos vicepresidentes y 
el director de las instalaciones. Nor
malmente la Junta Rectora se reúne 
cuando la Comisión Ejecutiva estima 
que los temas pendientes son de cier
ta importancia y para aprobar los pre
supuestos, los convenios, las contrata
ciones, etc. 

LA UTILIZACION DE LAS 
INSTALACIONES 

Todas las pistas, campos, etc., de la 
Ciudad Deportiva están a disposición 
de los abonados y de los ciudadanos 
en general, pagando por su utilización 
el precio correspondiente. En algunos 
casos esta utilización llega al límite 
de saturación, sobre todo en las pis
tas de tenis durante los días de fin de 
semana o festivos. 

En el Pabellón se registran las si
guientes actividades cotidianas: 

- Las clases del Centro de Iniciación 
Técnico Deportiva. 

- Las competiciones de baloncesto: 
Primera División Femenina, Primera 
División Junior Masculino, Primera Di
visión Junior Femenina, Infantil Mas
culino, Baloncesto Comarcal.-Enkalón 
Femenino: Primera Provincial Juvenil 

los ciudadanos alcalaínos da buena idea el número anual de asistencias, 
que en el año transcurrido desde septiembre de 1980 hasta agosto de 
1981 se elevó a más de 650.000. Y de su carácter de servicio público se 
deriva otro importante dato: el Ayuntamiento destina cada año una im· 
portante partida de su presupuesto -35 millones en el año 81- para el 
mantenimiento de las instalaciones y los sueldos ~e los trabajadores que 
las cuidan. 

Vista aérea de la Ciudad Deportiva. 

Femenino (Valle Inclán) y Tercera Pro
vincial Senior Femenina. 

- Las competiciones de balonmano: 
Primera División Masculino (Juventud 
Alcalá}, Tercera Provincial Senir Mas
culino, Provincial Senir Femenino. 

- Actividades del gimnasio: escue
las deportivas municipales (gimnasia 
rítmica, deportiva, masculina y feme
nina, y voleibol). Clases de manteni
miento físico para adultos: con pro
fesor y de forma libre para abonados 
y no abonados de la instalación. 

- Entrenamientos de la mayor par
te de los equipos citados y del Club 
de Atletismo. 

- Actividades de la Escuela y el 
Club Municipal de Judo. 

- Clases de yoga, organizadas por 
la Asociación Democrática de Mujeres 
Independientes de Alcalá. 

Actividades en los campos de fútbol : 
- Escuela Municipal de Fútbol. 
- Encuentros y entrenamientos or-

ganizados por los centros de ense
ñanza. 

- Equipos locales que militan en 
categorías regionales (de senior, juve
niles e infantiles). 

- Equipos que compiten en torneos 
locales (senior, juveniles e infantiles). 

- Las competiciones que habitual
mente se dan en ellos son las siguien
tes: Liga Municipal para categorías 
Juvenil · e Infantil. Liga de adheridos 
(para equipos senior de aficionados). 
Ligas regionales organizadas por la Fe
deración de aficionados y juveniles y 
Campeonato Escolar para Cadete e In
fantil. 

Actividades en Pistas polideportivas 
En las pistas se dan, como en los 

anteriores, entrenamientos y competi
ciones, que son los siguientes: CIUDAD DEPORTIVA ES 

FUNDACION PUBLICA 
DE SERVICIOS EL PERSONAL DE MANTENIMIENTO 

- Entrenamientos de las escuelas 
municipales de balomano (alevines, in
fantiles y cadetes) y de futbito (cate
goría alevín). 

En el año 74, en el mes de septiem
bre, fue creado el Patronato de las 
Instalaciones Deportivas Municipales. 
Desde entonces, este órgano ha sido 
el encargado de la administración y 
gobierno de dichas instalaciones. Al 
ser fundado estaba compuesto por los 
siguientes miembros: El alcalde (que 
al tiempo hacía las veces de presidente 
del mismo), dos vicepresidentes (uno 
de ellos el concejal delegado de De
portes), cuatro concejales más, el de
legado de la Juventud, la delegada lo
cal de la Sección Femenina, un repre
sentante de las Federaciones, un repre
sentante de los Clubs, un representan
te de Educación y Descanso, un repre
sentante de Centros escolares y un 
delegado de la Delegación Nacional de 
Deportes. En la actualidad el Patrona
to (que tiene la denominación oficial 
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Las necesidades de trabajadores no son las mismas en invierno 
que en verano, porque en esta última época del año la utilización 
de las instalaciones es mucho mayor. Esta es la relación del perso
nal de plantilla y del contratado durante los meses veraniegos. 

PERSONAL CONTRATADO 

Director 
Administrador 
Jefe Administrativo 

1 Auxiliar Administrativo 
4 Encargados 
1 Oficial 
1 A.T.S. 
26 Peones 

PERSONAL EVENTUAL· 
VERANO 

6 Socorristas 
2 Vigilantes 
2 Taquilleros 
1 Portero 
2 Limpiadores 
3 Peones vestuarios 
3 Limpiafondos 
2 A.T.S. 

- Clases del Centro de Iniciación 
Técnico Deportiva. 

- Clases de los centros educativos 
de Alcalá. 

- Campeonato escolar de balonma
no y futbito. 

- Competiciones locales de fútbol
sala. 

- Competiciones federadas de ba
lonmano infantil y cadete (escuelas 
deportivas). 

Actividades en las pistas de balon
cesto: 

- Clases de los centros educativos. 
- Escuela Municipal de Baloncesto 

masculino y femenino. 
- Entrenamientos de los clubs de 

baloncesto locales. 
- Competiciones escolares de todas 

las cotegorías. 
- Competiciones federadas: Club 
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Castiella (categoría Provincial), Club 
Complutense (juvenil) y Valle-Inclán. 

Actividades en las pistas de hockey: 
- Escuela Municipal le Hockey (en

trenamientos). 
- Club Municipal de Hockey (entre

namientos y encuentros), en las cate
gorías de benjamín, alevín e infantil. 

Actividades en las pistas de tenis: 
- Clases de las escuelas municipales 

de este deporte. 
- Entrenamientos y encuentros del 

Club Municipal de Tenis. 
- Competiciones locales y provin

ciales. 
Actividades en pista de atletismo: 
- Entrenamientos y competiciones 

de la Escuela Municipal de Atletismo. 
- Clases de los centros escolares de 

la ciudad. 
- Entrenamientos y encuentros del 

Club Atletismo Juventud Alcalá. 
- Utilización por otras asociaciones 

deportivas de Alcalá. 
Actividades en el frontón: 
- Escuela Municipal de Pelota. 
- Club Municipal de Pelota. 
Además de la utilización reseñada, 

recientemente se ha instalado una sala 
para la Escuela Municipal de Ciclismo 
dentro de la zona polideportiva. 

Declaraciones del director de la Ciudad Deportiva 

«HACEN FALTA MUCHAS INSTALACIONES 
DEPORTIVAS EN LOS BARRIOS DE LA CIUDAD» 

Eduardo Barrera Galíndez, profesor de educación física por el Insti
tuto Nacional de Educación Física, fue nombrado director de la Ciudad 
Deportiva en el año 1974. No es una persona que busque el protagonismo 
para sí mismo, pero ha acumulado una larga experiencia, unida a sus 
conocimientos técnicos, que pide «sea tenida en cuenta para la cons
trucción de otras instalaciones deportivas». Además de tener la amabi· 
lidad de concedernos esta entrevista, colaboró desinteresadamente con 
«ALCALA HOY» en la confección de la información que publicamos en 
estas páginas. 

Pregunta.-¿Qué importancia piensa 
usted que tiene la Ciudad Deportiva en 
Alcalá? 

Respuesta.-Tiene una importancia 
enorme. Porque es el único sitio en 
el que todos los ciudadanos de Alcalá 
tienen la posibilidad de emplear su 
ocio en la práctica deportiva, tenien
do a su alcance una serie de posibili-

dades que no se darían sin su existen
cia. 

P.-¿A qué se debe el importante 
déficit que su utilización reporta para 
el Ayuntamiento? 

EL PnrnUPUESTO DE LA CIUDAD DEPOnTIVA 

R.-A que es una Fundación Pública 
de Servicios y, por tanto, lo que se pre
tende es que todos los ciudadanos, al 
precio más bajo posible, puedan tener 
acceso a la práctica del deporte, tra
tando de dar las máximas comodida
des posibles. Es decir, lo que se cobra 
por la utilización de las instalaciones 
no está en relación con el alto coste de 
su mantenimiento; y de ahí viene ese 
déficit que el Ayuntamiento debe cu
brir cada año. Si pusiéramos unos pre
cios acordes con los costes, el deporte 
dejaría de estar al alcance de todos. 

A continuación reproducimos el presupuesto de la Ciudad Deportiva para el 
año 1981. Es necesario reseñar que este presupuesto no responde a las activi
dades estrictamente correspondientes a la misma a lo largo del año, porque en 
él están incluidos también los gastos correspondientes a las clases de educa
ción (con los correspondientes sueldos de profesores, etc.) que el Ayuntamiento 
está dando en los colegios, tarea esta última que el Ministerio de Educación 
debería asumir, según establece la ley, pero que- hasta la fecha no está cum
pliendo. 

EXPLICACION 
Personal laboral (horas, et-

cétera) 
Profesores ..... . ..... . 
Escuelas deportivas .. . 
Colaboradores promoción. 
Campaña natc. profes. . .. 
Técnicos circuitos natu-

rales ................ .. 
Mantenim. prof. adultos. 
Seguros Sociales personal 

inst .......... .. . 
Seguros Sociales profeso-

res y entre ......... . 
Promoción ........... . 
Seguros varios .. . ..... . 

Gastos de oficina 

Material oficina insta. 
Mecanización cuotas .. . 
De promoc1on deportiva . 
Mantenimiento instalacio-

nes ...... .. . 
Pintado campos 
Energía eléctrica ... 
Combustible . . . . .. 
Varios ... ... ..... . 
Servicio de transporte 
Servicio de comunicación 

teléfono .............. . 
Vestuario y equipo de tra-

bajo ......... ··· ··· .. . 
Material técnico y especial 

Gastos botiquines ... 
Material deportivo . . . . .. 
Megafonía ............ .. . 
Material deport. escuelas 

deportivas .. . .. . .. . .. . 

Otros gastos especiales 
de funcionamiento 

Publicidad .. . . .. .. . 
Trofeos ........... . 
Cobros cuotas . . . . .. 
Imprevistos ....... .. 
Revista ........... . 

25.000.000 
10.725.000 
2.420.000 

600.000 
820.000 

972.000 
2.800.000 

10.000.000 

10.000.000 
4.826.250 

25.000 

350.000 
100.000 
150.000 

2.000.000 
50.000 

2.000.000 
700 .000 
300.000 
100.000 

120.000 

250.000 

200.000 
300.000 

25.000 

200.000 

150.000 
390.000 
100.000 
125 .000 
720.000 

Competiciones Escol. Copa 
Primavera ........... . 

Campaña natación .. . 
Campamentos y albergues 
Concentr. Deport. 
Carreras populares y es

peciales .. . .. . .. . .. . .. . 
Competiciones deportivas. 
Cursos, conferencias y 

proyecciones deportivas. 
Conserv. y reparación ma

quinaria e instac. .. . .. . 
Adquisición de mobiliario. 
Adquisición maquinaria, úti-

les y herramientas .. . 
Suscripciones varias ..... . 

TOTAL ... 

Publicidad ........ . 
Publicidad revista .. . 
Prestaciones piscinas 
Campaña natación ... 

Prestaciones instalaciones 
deportivas 

Pabellón ............. .. 
Campos de fútbol .. . 
Pistas de tenis . . . .. . . .. 
Prestaciones extraer ... . 
Judo ................. . .. . 
Gimnasia ........... . 
Sauna ........ .... . . . 
Campamentos y albergues 
Concentraciones deport . 
Cursos ......... .. ... . 
Clases mantenimiento 
Cuota de abonados .. . 
Imprevistos ........... . 

Subvenciones 

Excmo. Ayuntamiento 
Otras entidades ... 
Concesiones bares 

TOTAL ... 

200.000 
144.500 

2.100.000 
730.000 

670.000 
3.300.000 

800.000 

500.000 
100.000 

300.000 
25.000 

75.387.750 

1.000.000 
100.000 

10.500.000 
1.280.000 

400.000 
600.000 

3.600.000 
100.000 
300.000 
300.000 
100.000 

1.800.000 
360.000 
100.000 

1.000.000 
7.500.000 

100.000 

34.957.125 
9.790 .625 
1.500.000 

75.387.750 

P.-lo cierto es que la Ciudad De
portiva es utilizada por un gran nú
mero de personas, aun cuando ese nú
mero no sea suficiente para cubrir los 
gastos que se generan. ¿Podría decir
nos qué grado de utilización registran 
las instalaciones? 

R.-Yo creo que ese grado es muy 
alto. El último balance que hemos he
cho nos da una media de 1.800 perso
nas diarias. Es una utilización alta, a 
pesar de que tenemos horas de máxi
ma afluencia y horas de baja afluen
cia. También suele haber días en que 
nos encontramos saturados y días de 
escasa presencia de deportistas. Las 
instalaciones más utilizadas son el 
frontón, las pistas de tenis, los cam
pos de fútbol, y la pista de atletismo. 
En este aspecto nos encontramos con 
un grave problema: sólo tenemos un 
pabellón cubierto, por lo que los equi
pos se ven obligados muchas veces a 
entrenar al aire libre; pero aún así, 
nos vemos obligados a efectuar recor
tes a los horarios de entrenamiento 
en el Pabellón para poder adaptarlos 
todos. En fin, que el Pabellón, a pesar 
de que funciona ininterrumpidamente 
de 5 de la tarde a 11,30 de la noche, 
es insuficiente para las necesidades. 

P.-¿Cuáles son los mayores proble
mas que se encuentran en el funciona
miento cotidiano de la Ciudad Depor
tiva? 

R.-El primero, el mantenimiento: 
es una instalación muy grande, y por 
consiguiente, muy costosa; y en ocasio
nes no se trata por parte de los usua
rios como se debería tratar. El segun
do problema es que no tenemos el nú
mero adecuado de instalaciones para 
la cantidad de usuarios que demandan 
sus servicios. El tercer problema, es 
que en algunas ocasiones nos vemos 
faltos de personal para ejercer una 
mayor vigilancia, sobre todo en los 
días y horas de máxima afluencia, y 
esta escasez es debida a que tenemos 
la plantilla dividida en dos turnos, por
que hay que tener en cuenta que la 
Ciudad Deportiva abre a las 8 y se cie
rra a las 23,30. 

P.-¿Se han producido problemas de 
tipo laboral con los trabajadores de 
la Ciudad Deportiva? 

R.-Hasta ahora no se han dado. He-

Eduardo Barrera. 

mos firmado dos convenios colectivos 
y en general se puede decir que pro
blemas de este tipo, tanto con los de 
plantilla como con los eventuales, no 
han existido. Por otra parte, sus con
diciones de trabajo, en general, son si
milares a las de los trabajadores del 
Ayuntamiento. 

P.-¿Qué le parece la noticia de la 
nueva Ciudad Deportiva que va a cons
truirse en la ciudad durante los pró
ximos años? 

R.-Pues fenomenal. Pero me gusta
ría que se dieran dos noticias como 
esta al año. Pienso que la zona del 
Campo del Angel y barrio de San Isi
dro también están faltas de zonas de
portivas, aunque éstas sean de menor 
envergadura. Lo que hace falta no son 
macro-instalaciones, sino pequeñas zo
nas deportivas de barrio que deben 
ser complementarias a las instalacio
nes grandes. Faltan sobre todo campos 
de fútbol: yo creo que un mínimo de 
seis, repartidos por toda la ciudad. 
Y finalmente quiero decir que, en mi 
opinión particular, que cada vez que 
se haga una construcción deportiva 
de cierta importancia, se debería con
tar en la realización del proyecto de 
la misma con un arquitecto, un eco
nomista, un sociólogo y un profesor de 
educación física. De esta forma, la ins
talación sería idónea en todos los as
pectos de su funcionamiento posterior. 
Además, creo que se deben consultar 
los proyectos con quienes tenemos una 
amplia experiencia en este terreno, co
mo ocurrió con el proyecto de piscina 
cubierta: se me llamó para analizarlo 
y yo estuv.e muy orgulloso de poder 
aportar mis ideas para hacer un pro
yecto lo más ajustado a nuestras ne
cesidades. 
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ENCUENTRO INTERNACIONAL DE BALONCESTO JUNIOR 

[!:PllNll !:UP[JIO 11 ílff lflNDlll fil íf Nlll D[l [Nf!U[NJlf JIO 
El pasado día 30 de diciembre se celebró, en 

el Pabellón de Deportes, un partido interna
cional de baloncesto, categoría junior, de carác
ter amistoso, entre las selecciones de España y 
Finlandia. Este encuentro había sido progra
mado por la Federación para completar la pre
paración del equipo nacional que próximamente 
participará en el campeonato europeo. Los se
leccionados, bajo la dirección de su entrenador, 
Ignacio Pineda, ha permanecido en Alcalá du
rante casi una semana, que han dedicado por 
entero a los entrenamientos. 

En el encuentro del día 30, pese a que Es
paña tuvo de su parte al público desde el pitido 
inicial, los finlandeses se adelantaron en el 
marcador, situación que se mantendría a lo lar
go de todo el primer tiempo. A falta de cinco 
minutos para el final de la primera mitad, Es
paña logró ponerse por delante, pero fue una 
ventaja efímera, porque al final se llegó con el 
resultado de 46-55 favorable al equipo visitante. 

En este primer tiempo ambos equipos prac
ticaron una defensa de zonas, que los finlande
ses superaron mucho mejor, por su gran pre
cisión en los tiros a larga distancia. Cada equi
po dominaba los rebotes bajo su canasta corres
pondiente (las diferencias eran mínimas en 
cuanto a estatura), pero los españoles se mos
traban flojos en los tiros a canasta. De ahí el 
resultado de este primer tiempo. 

En el segundo tiempo, nada más empezar, 

Ignacio Pinedo, entrenador del equipo nacional. 

asistimos a una fuerte reacción de la selección 
española, pero Finlandia, con una firme defen
sa en zona, resistió la presión a que se vio 
sometida, resistencia facilitada por la ya men
cionada imprecisión ele los españoles en el tiro 
a canasta. España, aun con tocia la entrega y 
pundonor ele que estaba haciendo gala, no lo
gró dar la sensación ele que podía imponerse, 
sino todo lo contrario. 

Pero la sorpresa saltó al terreno de juego a 
partir de l minuto quince ele esta segunda parte, 
en e l que España cons iguió la igualada a 76. 
El ambiente, a estas alturas de partido, estaba 
totalmente volcado a favor ele España. Los úl
timos m inu tos resultaron enormemente emo
cionantes, por los empates y desempates suce
sivos en el marcador. Al final, un par de afor
tunados encestes ele los españoles les permi
tieron alcanzar la victoria por el apretado tan
teo de 88-84. 

El juego fue muy correcto a lo largo de todo 
el encuentro, tanto un equipo como otro come
tieron pocas personales y la labor de los árbi
tros, en general, fue acertada. 

RELACION DE JUGADORES DE 
AMBOS EQUIPOS 

SELECCION DE FINLANDIA 

Jaakko Merikko (número 4). Estatura, 1,89; 
edad, 18; puesto equipo, pivot. 

Kari Klinga (5). 1,89; 18; base. 
Jukka Airaksinen (6). 1,93; 18; alero. 
Harri Lethtonen (7). 2,05; 18; pivot. 
Hero Savolainen (8). 1,97; 16; a la pivot. 
Petteri Kuusela (9). 1,80; 18; base. 
Jyrki Kutvonen (10). 1,87; 17; base. 
Lars Ekstrom (11). 1,96; 18; alero. 
Kari Kuloncn (12). 1,95; 17; alero. 
Antti Sajantila (13). 1,85; 18; base. 
Jari Raitanen (14). 1,95; 16; alero. 
Pekka Kurvinen (15). 1,88; 18; base. 
Keijo Tahvanainen (16). 2,00; 18; pivot. 
Entrenador: Jorma Bruce. 

SELECCJON ESPAÑOLA (Equipo Azul) 

José R. Marrero (número 4). Estatura, 1,90; 
edad, 18; puesto equipo, base (lnmobanco). 

Francisco Velasco (6). 1,80; 17; base (R. Ma
drid). 

Javier lbáñez (7). 2,02; 18; pivot (Mataró). 

SELECCION DE ALCALA, 1; REAL MADRID-INTERVIU, 4 

ENCUENTRO DE FUTBOL·SALA A BENEFICIO DE APHISA 
El sábado día 2, a las seis ele 

la tarde, tuvo lugar en el Pabe
llón de Deportes un encuentro ele 
fútbol sala a beneficio de la Aso
ciación de Padres con Hijos Sub
normales de Alcalá (APHISA). 
Los equipos contendientes fue
ron la selección alca laína y un 
combinado de los veteranos del 
Real Madrid y del equipo de la 
revista «Interviú ». El Pabellón 
registró un lleno casi total. 

José G. Cruz (8). 1,93; 18; ala (Caja Madrid). 
Pedro Rodríguez (9). 1,97; 17; pivot (R. Ma-

drid). 
José Palacios (10). 1,89; 18; base (Barcelona). 
Osear Peña (11). 1,92; 17; ala (R. Madrid). 
José L. Herrera (12). 1,98; 18; pivot (lnmo-

banco). 
Rafael Vecina (13). 2,00; 17; pivot (Barcelona). 
Alberto Illa (14). 1,78; 18; base (Mataró). 
Julio Tarres (15). 2,05; 16; pivot (Estudiantes). 

SELECCION ESPAÑOLA (Equipo Blanco) 

Carlos Mantes (número 4). Estatura, 1,92; 
edad, 16; puesto equipo, ala (lnmobanco). 

Antonio Llorente (5). 1,80; 18; base (lnmo
banco). 

Ion Rementería (6). 2,00; 17; pivot (R. Ma-
drid). 

Salvador Díez (7). 1,88; 18; base (Basconia). 
Jorge Villacampa (8). 1,93; 18; ala (Juventud). 
Roberto Ganez (10). 1,85; 18; ala (R. Madrid). 
Julio Castillo (11) . 2,00; 17; pivot (lnmo-

banco). 
Juan J. Arévalo (12). 1,96; 16; ala (Inmo

banco). 
Guillermo Hernangómez (14). 2,00; 18; pivot 

(R. Madrid) . 
Javier Tres (15). 2,00; 18; ala (Juventud). 
Entrenador: Ignacio Pineda. 
Segundo entrenador: señor Costa. 
Delegado: señor Lorente. 

LA CIUDAD DEPORTIVA 
REGISTRO MAS DE 600.000 

ASISTENCIAS EN El AÑO 81 

En el período comprendido entre 
los meses ele septiembre de 1980 y 
agosto ele 1981 las instalaciones de 
l ~ Ciudad Deportiva Municipal re
gistraron un total ele 660.842 asis
tencias tanto de abonado como de 
no abonados. El control de las per
sonas que utilizan las pistas y de
más servicios se efectúa entre los 
dos meses citados por ser el prime
ro ele aquéllos el que marca el ini
cio del curso escolar y de la mayo
ría de competiciones en todos Jos 
deportes. El desglose de esa cifra 
total es el siguiente : Pabellón, 82.102 
usuarios; Gimnasio y Sauna, 26.254; 
Ciudad Deportiva (pistas de tenis, 
frontón, campos de fútbo l, etc.), 
362.133; Piscinas, 190.353. La media 
de usuarios por día se sitúa en 1.810, 
teniendo en cuenta que en esta rela
ción no se computan las asistencias 
cuya finalidad no es Ja práctica de 
alguna actividad deportiva. 

El equipo visitante fue supe
rior al loca l en todas las fases 
del juego. Su técnica fue neta
mente mejor, sus marcajes más 
efectivos, su colocación en la can
cha más eficaz, redundando todo 
ello en esos dos goles de diferen
cia que pudieron ser algunos más. 
Los locales, no obstante, no se 
amilanaron nunca y su entrega 
sin reservas les llevó a poner en 
apuros a los visitantes en algu
nos momentos, sobre todo en las 
postrimerías del segundo tiempo. 

El ex jugador del Atlético de Madrid, Ufarte, se dispone a lanzar sobre 
la puerta del meta complutense. los visitantes fueron muy superiores. 

El Pabellón tuvo en abril la ma
yor cota de utilización, con un total 
de 13.356 asistencias. Marzo fue el 
mes de mayor utilización de Ja pista 
de atletismo (10.811); octubre fue el 
mes de las pistas de tenis (6.067), y 
abril fue el de los campos de fútbol 
(7 .427). 

La técnica de unos y la lucha 
incansable ele los otros brinda
ron un bonito espectáculo a Jos 
cientos ele aficionados presentes 
en las gradas. Un espectáculo en 
el que no hubo apenas entradas 
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violentas ni malos modos, en el 
que la deportividad ele todos fue 
Ja nota dominante. 

En el primer tiempo se marca
ron dos goles (ambos a cargo del 
equipo Real Madrid-Interviú), y 
en el see:unclo Jos cuatro restan
tes. Los~ dos goles conseguidos 

por los visitantes en este segúndo 
tiempo, de muy bella ejecución 
ambos, fueron marcados por 
Ufarte, jugador que en su vida 
profesional perteneció al Club 
Atlético de Madrid y que formó 
parte ele la Selección Nacional de 
Fútbol en muchas ocasiones. 

Aunque tampoco se recogen en la 
relación, las asistencias a la Ciudad 
Deportiva durante Jos días de la 
Feria para asistir a las atracciones 
que allí se organizaron fueron 48.000 
(a una media de 6.000 diarias). 

ALCA~ 



4-1, GRAN VICTORIA COMPLUTENSE 'EN EL CAMPO DEL VAL 

El Alcalá conquistó el terce 

puesto frente al Endesa liga es el mismo que vimos el día 10 en 
el Va l. bien se puede asegurar que es
tará hasta el final entre esos aspiran
tes . 

antología). otros cuatro ti ros fue ron a es
trell arse en la madera . A pesar de todo, 
el Endesa, que iba por delante del, A lca lá 
en la clas ificac ión antes del encuentro, 
llevó también hasta el portal defendido 
por Fernández muchas situac iones de pe-

El fi nal de la primera vuelta de la li ga 
en prim era divi sión B ha coincidido con 
este gran partido jugado por los pupilos 
de Ruiz Sosa, lo que les encarama al t er
cer puesto de la clasifi caci ón general. con 
veinticuatro puntos y cuatro posit ivos . 

El partido del domingo día 1 O fue uno 
de los mejor jugados por el equipo local , 
al que casi t odo le sali ó bien a lo largo 
de todo el encuentro. Especialmente bri 
llantes fue ron sus acciones ofensivas: 
además de los cuatro goles conseguidos 
(dos de ellos en jugadas de verdadera 

ligro y llegó a acortar di stancias en el 
primer cuarto de hora del segundo tiem
po al establecer un 2-1 sumamente com
prometido para el Alcalá . Por parte de 
éste sus jugadores sin duda más destaca
dos fueron Sebas y Valdo, autores ade-

AJEDREZ POPULAR J. &anzo 

Juegan blancas y dan mate 
en tres 

La posición del diagrama muestra un 
ejemplo típico del mate efectuado tras 
un •malón•, el cual se consigue situan
do al monarca adversario en un lugar 
donde pueda recibir un jaque simul
táneo con dos piezas. 
SOLUCION AL PROBLEMA ANTERIOR 

1. P8A = C, cualquiera; 2. P8C = C 
mate. 

MACHGIELIS EUWE 
Con el pasado año se nos fue tam

bién el doctor Max Euwe, de Holanda, 
que ostentó el título de Campeón Mun
dial de Ajedrez desde 1935 a 1937. Fue 
considerado siempre como el amateur 
más fuerte y uno de los más profundos 
teóricos de todos los tiempos. Muy in
teresantes son los análisis que efectuó 
sobre el fianchetto de Rey en la Aper
tura del Peón-Dama. Su estilo de juego 
era eminentemente posicional y agresi
vo. Había nacido en Amsterdam el 20 
de mayo de 1901, y en 1920 se procla
tonces ha ganado los siguientes torneos 
maba Campeón de su país. Desde en
internacionales: en 1921, Nimwegen; 
en 1923, Amsterdam, Scheveningen y 
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Hasting; en 1924, Weston y Amsterdam; 
en 1925, Wiesbaden; en 1926, Utrech y 
Weston; en 1928, La Haya; en 1929, 
Amsterdam; en 1930, Hastings; en 1933, 
La Haya; en 1935, Stutgart; en 1938, 
Amsterdam; en 1939, Hilversum, Bour
nemouth y Baarn; en 1940, Budapest y 
Beverwijk; en 1946, Londres, Leida, 
Maastrich y Zaandam; en 1948, Reykja
vik; en : 1949, Copenhague; en 1951, Ber
lín y Gijón, y en 1952, Beverwijk. 

Para completar esta crónica, sigue a 
continuación los matches que se han 
celebrado para poner el título en juego, 
desde la creación del Campeonato Mun
dial: 

1886 - Steinitz-Zukertort. 
1889 - Steinitz-Tchigorine. 
1890 - Steinitz-Gunsberg. 
1892 - Steinitz-Tchigorine. 
1894 - Lasker-Steinitz . 
1896 • Lasker-Steinitz. 
1907 • Lasker-Marshall. 
1908 · Lasker-Tarrasch . 
1909 - Lasker-Janowsky. 
1910 - Lasker-Schlechter. 
191 O - Lasker-Janowsky. 
1921 - Capablanca-Lasker. 
1927. Alekhine-Capablanca. 
1929 · Alekhine-Bogoljubow. 
1934 - Alekhine-Bojoljubow. 
1935 - Euwe-Alekhine. 
1937 • Alekhine-Euwe. 
1948 - Botvinnik-Smyslov-Keres-

Reschewsky-Euwe. 
1951 - Botvinnik-Bronstein. 
1954 - Botvinnik-Smyslov. 
1957 • Smyslov-Botvinnik. 
1958 - Botvinnik-Smyslov. 
1960 - Tahl-Botvinnik. 
1961 - Botvinnik-Tahl. 
1963 - Petrosian-Botvinnik. 
1966 - Petrosian-Spassky. 
1969 - Spassky-Petrosian. 
1972- Fischer-Spassky. 
1975 • Karpov-Korchnoi. 
1978 • Karpov-Korchnoi. 
1981 - Karpov-Korchnoi. 
En primer lugar figuran los ganadores 

del encuentro correspondiente. 

más de los cuatro goles (uno el primero 
y tres el segundo). 

El Alca lá, pues , al terminar esta prime
ra vue lta, t iene hechuras de equ ipo as- . 
pi rante al ascenso. Atrás quedaron los 
malos comienzos de campeonato. Si el 
juego que pract ican en lo que resta de 

BALONCESTO 

Y finalmente , otro aspecto muy positi
vo para el A lcalá fue la gran recaudación 
consegu ida, al haber declarado este día 
como medi.o día del Club, lo que le su
puso unos ingresos de más de medio 
millón de pesetas , aportados por los casi 
ci nco mil espectadores presentes. 

VICTORIA DEL COMPLUTENSE 
C78-70) ANTE EL IBERIA 

El pasado sábado día 9 se celebró 
un encuentro de baloncesto de la pri
mera división femenin a entre los equi
pos Complutense e Iber ia. La vi ctor ia 
obtenida por las locales les permite 
permanecer situadas en la zona media 
de la tabla, empatadas a puntos con 
el Iberia y el Hi spano. 

Ya en el primer t iempo el t antea
dor, al f inal de los ve inte minutos de 
juego, fue favorable al equ ipo loca l por 
tres puntos de diferencia (40-43). En 
esta primera parte se dio una gran 
igualdad en el marcador, con ambos 
·equipos haciendo marcajes por todo 
el campo en un semi-pressing más 
acentuado por parte visitante . 

En la segunda mitad las visitantes 
se most ra ron , sobre todo al principio, 
mucho más eficaces en el rebote y 
en el tiro , lo que les llevó a ponerse 
por delante en el marcador y a dar 
la sensación de que ganarían el en
cuentro . Pero finalmente , en una reac
ción de última hora, el Complutense 
logró despegarse de sus rivales y aca
bar imponiéndose por el tanteo final 
de í8-70. 

Tras este partido el equipo alcalaí
no parece afirmarse en la clasifi cac ión 

y sus cuatro puntos de ventaja sobre 
el inmediato segu idor le dan una im
portante tranquilidad en lo que se re
fiere a mantener la categoría al f ina l 
del torneo. Actualmente ocupa el pues
to octavo de la tabla , empatado a pun
tos con el séptimo y sexto . 

CRUCIGRAMA 

HORIZONTALES 

1. Plato típico español. Personaje 
literario símbolo de los celos.-2. Pue
blo cercano a San Sebastián, famoso 
por sus buenos regatistas (entre otras 
cosas) . El general Franco, por ejemplo, 
lo era.-3. Instrumento musical amado 
por Nerón. Consonante. Jefe Galo que 
venció a los romanos a orillas del Alia, 
allá por el siglo IV a. de C.-4. Al re
vés, cabello, vello. Ocurrencia, concep
to. Matrícula manchega.-5. Negación. 
El pino lo es, y el peral también. Ca
nal, acequia.-6. Prefijo que significa 
igualdad. Aurífera, dorada. Nitrógeno.-
7. Vocal. Analizo, juzgo, censuro. Ter
minación verbal.-8. Nombre del actual 
alcalde de nuestra ciudad. Muchacho, 
niño.-9. Adverbio de cantidad . Con
sonante. Pone los zapatos .-10. Palo de 
la baraja. Relativo a la raza .-11 . Con
junción. Otra conjunción de la misma 

familia que la anterior. Organización 
anarquista que tuvo gran actividad en 
nuestro país, fundamentalmente en 
tiempos de la 11 República. Tueste , do
re.-12 Terraza, mirador. Forma pro
nominal. Consonante. 

VERTICALES 

1. País que en estos momentos está 
en las páginas de los periódicos y re
vistas de todo el mundo, por su deli
cada situación interna. La de Pascua, 
es bastante conocida.-2. Envolturas 
de algunas semillas. Aspecto, aire.-
3. País europeo bañado por el Atlán
tico. Crepúsculo, decadencia. Oeste.-
4. Siglas de un proyecto de ley que 
reconducirá el proceso autonómico es
pañol. Doble consonante . Vocablo muy 
utilizado en el deporte de la raqueta.-
5. Consonante. Carril, riel. Vocal.-6. 
Propiedades, poderes. Nota musical.-
7. En los coches italianos. Nombre de 
una conocida actriz estadounidense, 
apellidada Day. Deidad egipcia.-8. Al 
revés , conmemoro, festejo. Fratricida 
famoso y bíblico.-9. Falta, defecto. 
Al revés, embarcación fundamental
mente fluvial. Vocal.-10. Nombre de 
letra. Carbono. Nombre de profeta.-
11. Alejamientos, lejanías.-12. Vocal. 
Al revés , parque zoológico. La peseta 
tiene cuatro. 

SOLUCIONES AL ANTERIOR 

HORIZONTALES 

1. Constitución.-2. Anaerobio. No. 
3. Ni. Anodina .-4. lea. C. NAT0.-5. 
Cenacho. diV.-6.-U. Anión . Riga.-
7. Litio. Obra. L.-8. A. Omnibus. Ra .-
9. Ama. A. CSD. D.-10. OtiloreA. Oso. 
11. Ita. R. Erato.-12. Lo.Do. Lobato. 
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LAS LLUVIAS LLEGARON Y PROVOCARON 

En la foto de arriba, imagen de la inundación en la calle del Paseo de la Estación. 
En la foto de abajo, un coche totalmente destruido por el desprendimiento de una 

fachada en la Urbanización Los Gorriones. 

• Miles de 
ron la 

personas presenc1a-
Cahalgata de Reyes 

El pasado día cinco, a partir de 
las seis y media de la tarde, se 
celebró la tradicional Cabalgata 
de Reyes que fue seguida, a lo 
largo de todas las calles que com
prendía su recorrido por varios 
miles de personas (niños acom
pañados de sus padres) que en 
algunos tramos del recorrido lle
garon a dificultar seriamente la 
marcha de las carrozas reales. Al 
final del recorrido (plaza de Cer
vantes) se hizo una breve repre
sentación en un portal de Belén 
que había sido instalado en el 
quiosco de la música. La repre
sentación corrió a cargo del gru
po TIA que le hizo una ofrenda 
al recién nacido. 

La Cabalgata partió de la ave
nida de Guadalajara y recorrió las 
calles de Alonso Martínez, Sevi
lla, Colegios, Santa Ursula, plaza 
de Santos Niños, calle Mayor y 
plaza de Cervantes. Durante todo 
el recorrido las carrozas arroja
ron caramelos, serpentinas y 
otros regalos a la multitudinaria 
concurrencia que presenciaba el 
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desfile. Este hecho provocó cier
tas aglomeraciones en torno a las 
carrozas que gracias tan sólo a la 
buena suerte no generaron nin
gún accidente. Por otra parte, el 
tráfico a estas horas era enorme
mente numeroso y resultaba por 
ello aún más complicado peatona
lizar las calles por las que debía 
pasar la Cabalgata. 

El éxito de público fue enorme, 
como suele suceder en este tipo 
de actos populares : la plaza de 
Cervantes, al final del recorrido, 
estaba completamente abarrotada 
por miles de personas, que pug
naban por coge'r buenos lugares 
para contemplar tanto las carro
zas como la representación en el 
quiosco. 

La Comisión de Cultu ra del 
Ayuntamiento contó para la or
ganización de la Cabalgata, ade
más del ya citado grupo TIA, con 
la colaboración de las peñas «Los 
Pendones» y «Los Pencos», Ja 
Asociación de Padres del Colegio 
Henares y el Centro Extremeño. 

ACCIDENTES 
En el mes de diciembre, especial

mente en su segunda mitad, toda 
España ha estado de enhorabuena 
por la llegada -por fin-' de las tan 
esperadas lluvias. Dicen los expertos 
que tendría que seguir lloviendo un 
par de meses más para recuperar 
todo lo que la sequía más larga del 
siglo nos ha hecho perder. Pero lo 
cierto es que llovió copiosamente: 
hasta 56 litros por metro cuadrado 
llegaron a registrarse en un solo día 
en los observatorios madrileños. 

Pero no todo son bendiciones y ya 
se sabe que lo bueno para unas co
sas suele ser perjudicial para otras: 
las lluvias, en ocasiones, vinieron 
acompañadas de vendavales que pro
vocaron toda suerte de accidentes, 
aunque, por fortuna, de los ocurri
dos en Alcalá ninguno revistió espe
cial gravedad. Se desprendieron los 
revestimiento de algunas fachadas 
en el barrio de Los Gorriones y en 
el de Priconsa; se desgajaron las ra
mas de algunos árboles en diferen
tes calles de la ciudad y en el Par
que O'Donell. El reloj del Ayunta
miento sufrió la rotura de los cris
tales de una de sus esferas. Algunas 
calles sufrieron inundaciones que 
requirieron la intervención del ser
vicio de bomberos. 

En la foto de arriba, 

un aspecto de la Plaza 

de Cervantes al final 

de la cabalgata. 

Literalmente no cabía ni 

un alfiler. En la foto 

de la derecha, 

Melchor saluda a la 

concurrencia, mientras 

sus pajes se disponen 

a lanzar caramelos 

y otras golosinas para 

deleite de los 

niños y de los no 

tan niños. 

A pesar de todo, el aspecto más 
destacable de este final lluvioso del 
mes de diciembre es el aspecto po
sitivo: la siembra se ha salvado, los 
pastos para el ganado han reverde
cido y los embalses han recuperado 
buena parte del nivel de agua embal
sada. Y, por supuesto, las ciudades 
que sufrían mayores restricciones 
vieron muy mejorada su situación: 
el Ayuntamiento de Sevilla obsequió 
a sus ciudadanos con un regalo na
videño que consistió en cuatro ho
ras más diarias de agua. 

Como se puede apreciar en la foto, una 
cosa es la publicidad agresiva de las em
presas y otra bien diferente la realidad de 
unas fachadas que se vinieron abajo en 
cuanto el aire sopla un poco más fuerte 

de lo habitual. 

ALCA~ 


